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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ТРУДНАЯ ПРАВДА 
О РАСПАДЕ СССР

У великой державы типа России нет 
постоянных врагов и постоянных друзей 
— только постоянные интересы. Если 
смотреть на западный фронт российской 
внешней политики, то этот парафраз 
знаменитого высказывания британско-
го государственного деятеля XIX века 
лорда Пальмерстона бесконечно да-
лек от реальности. Побывав в не очень 

комфортной для Москвы роли «лучших 
друзей России», страны НАТО скатились 
к более привычной для себя ипостаси — 
заклятых врагов Москвы. И конца и края 
этой ситуации не видно.

А вот на Южном Кавказе все гораз-
до более запутанно. Еще несколько 
лет тому назад Грузия считалась у нас 
«верным прихвостнем американского 

империализма», Армения — сердечным 
другом на века, а Азербайджан — не вра-
гом, но и не другом. А сегодня «американ-
ский империализм» грозит санкциями 
властям в Тбилиси, официальный Ереван 
отключает российские телеканалы, а 
пространство сотрудничества с Баку по-
стоянно расширяется.
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F-16 В ДОМИКЕ
В детских играх был такой нехитрый 

фокус — «чур я в домике», защита от «опас-
ности». Сейчас Киев хочет использовать 
этот фокус для получаемых от Запада са-
молетов F-16 — базировать их не на своей 
территории.

Начальник авиации командования укра-
инских Воздушных сил Сергей Голубцов со-
общил, что некоторые истребители F-16, 
полученные Украиной от западных стран, 
будут размещены на авиабазах за грани-
цей. В том числе для того, чтобы самолеты 
не стали «мишенями» на украинских базах. 
Они будут служить резервом на случай про-
ведения ремонтных работ и замены неис-
правных истребителей. Одновременно не-
которые полученные Киевом самолеты будут 
использоваться за границей для обучения 
украинских пилотов.

С точки зрения Киева — вполне логич-
ный ход. Если верить спискам вражеской 
Википедии, едва ли не половину (из уни-
чтоженной) авиации Украина потеряла на 
аэродромах. Конечно, при базировании за 
границей увеличивается время реакции на 
какие-то оперативные нужды, когда надо 
срочно поднять самолеты. Но при исполь-
зовании тяжелых западных крылатых ракет, 
с навигационной поддержкой спутников и 
«Глобал Хоук», с отработанными западными 
специалистами маршрутами, взлететь где-
нибудь в Польше или Румынии (да почему бы 
и не в Прибалтике?), отстреляться «вглубь 
территории» или по мосту и вернуться «в 
домик» — милое дело. 

Читайте 2-ю стр.

Эксперт Сергей Маркедонов: «Азербайджан замещает Армению 
как главный партнер России в регионе»

БОЛЬШАЯ ПЕРЕЗАГРУЗКА КАВКАЗА

Отношения в треугольнике Ереван—Москва—
Баку радикально меняются прямо на наших 
глазах. Кремль, 11 января 2023 года.

«44-дневная война» между Азербайджаном 
и Арменией в сентябре–ноябре 2020 года стала 
самой кровопролитной в регионе с 1994 года.
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МРОТ ШЕСТИЛЕТНЕЙ ВЫДЕРЖКИ
Что даст россиянам «минималка» 

в 35 тысяч рублей в 2030 году
Минимальный размер оплаты 

труда будет привязан к медианной 
зарплате и к 2030 году, согласно 
майскому указу президента, дол-
жен составить не менее 35 тысяч 
рублей в месяц. С этой важной со-
циальной новостью, озвученной 
Владимиром Путиным, тесно сты-
куются свежие данные Росстата: 
сегодня в стране 14 млн человек 

с денежными доходами ниже гра-
ницы бедности. Это 9,6% населе-
ния — минимальный показатель 
за последние годы. Однако у экс-
пертов есть сомнения в том, что 
все эти цифры — и прогнозные, и 
статистические — соответствуют 
реальности. 
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«ЧИТАТЬ ПУШКИНА, 
ГДЕ И КОГДА ХОЧЕТСЯ, НЕЛЬЗЯ!»

За публичную декламацию стихов поэта в его юбилей 
на Тамбовщине пригрозили уголовной ответственностью

На прошлой неделе мы  отметили 225-
летнюю годовщину со дня рождения Пушкина. 
Пушкин — «наше все», а вот празднование его 
юбилея, судя по ощущениям, отныне является 
праздником строго регламентированным, 
без лишней инициативы снизу.

Дошло до абсурда. Так, в Тамбовской об-
ласти писателям и поэтам запретили читать 
стихи Пушкина в городском парке. Это посчи-
тали подпадающим под  «массовое публичное 
мероприятие».
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«КРЫМ ПРЕКРАСЕН!» 
Семья «на-найцев» высоко 
оценила российские курорты 
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Памятник 
Пушкину 
в Мичуринске.

СКАЗАНИЕ О ПЯТИ «КОСАРЯХ»
Россияне предпочитают пятитысячные купюры 

банковским вкладам
В России взлетела популярность 

купюр номиналом в пять тысяч ру-
блей. Такой тренд зафиксирова-
ли в ЦБ. По словам гендиректора 
«Гознака» Аркадия Трачука, рост 
спроса связан с важной ролью таких 
банкнот в сбережениях россиян. 
Вот только он не уточнил, нужны ли 
россиянам купюры самого высокого 
номинала для того, чтобы нести их 
на вклады в банки или чтобы хра-
нить под матрасом дома. Эксперты 

рассказали «МК», почему россияне 
предпочитают банкноты.

Рост популярности купюр номина-
лом 5000 рублей связан с их все более 
важной ролью в сбережениях россиян на 
фоне перехода к безналичным расчетам, 
заявил гендиректор «Гознака». «Характер 
именно сбережений остается, и поэтому 
востребованность банкнот более высоких 
номиналов становится выше», — отметил 
Аркадий Трачук.
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РЕВНИВЫЙ АНТИКВАР ЗАКОЛОЛ 
КАТАНОЙ КАВАЛЕРА 
БЫВШЕЙ СУПРУГИ

От удара катаной погиб 
39-летний бывший сотруд-
ник уголовного розыска в 
ночь на 10 июня на северо-
востоке Москвы. Он стал 
жертвой ревнивого мужа 
своей дамы сердца, к ко-
торому приехал выяснять 
отношения.

Как выяснил «МК», крова-
вый инцидент произошел 
у многоэтажки на проезде 
Шокальского в районе по-
луночи. Незадолго до этого 
38-летняя Нина (все имена 
изменены) в компании 39-
летнего сожителя Дмитрия 
приехала на разборки к 41-
летнему бывшему мужу 
Борису. Цель визита была 
выяснить причины, по ко-
торым Борис продолжал 
оскорблять экс-супругу. 
Пара расторгла отноше-
ния в 2009 году из-за ал-
когольных пристрастий 
Бориса и его склонности 
к рукоприкладству. Нина 
с тремя детьми переехала 
в квартиру в Мытищах. Не-
которое время назад она 
сошлась с бывшим со-
трудником полиции ДНР, 
который приехал на зара-
ботки в Московский регион 
и устроился менеджером 
в ломбард. Мужчина был в 
разводе, его взрослая дочь 
учится в Словакии. Что ка-
сается Бориса, то он не был 
официально трудоустроен 
и жил за счет родителей, 
переехавших в Германию. 
В свое время мужчина 
трудился в антикварной 

компании, поэтому собрал 
дома коллекцию старинно-
го оружия. 

С катаной в руках Борис 
вышел к подъезду. Как 
позже рассказала Нина, 
она с новым возлюблен-
ным не была настроена на 
конфликт, тем более сто-
роны ранее встречались 
и мирно общались. Борис 
принимал активное уча-
стие в воспитании детей. 
Однако на этот раз он по 
какой-то причине выхватил 
катану и ранил соперника 
в грудь. 

Одним из первых на ме-
сте ЧП появился сотрудник 
автоинспекции, который 
оформлял ДТП неподале-
ку. Вскоре прибыла «ско-
рая помощь». Раненого 
экстренно госпитализи-
ровали, у него диагности-
ровали сквозное ранение 
сердца и легкого. Спустя 
несколько часов он скон-
чался в больнице. 

Убийца был задержан в 
своей квартире. На допро-
се он заявил, что зарезал 
оппонента на почве рев-
ности.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, по данному факту 
было возбуждено уголов-
ное дело по статье «Убий-
ство». Осмотрено место 
происшествия, изъято 
орудие преступления, по 
которому назначен ряд су-
дебных экспертиз.

БУРЫЕ МЕДВЕДИ НАЧАЛИ 
ПЕРЕСЕЛЯТЬСЯ В ПОДМОСКОВЬЕ

Одинокого медвежон-
ка, гулявшего по лесу 
у деревни Жестылево 
Дмитровского городско-
го округа, заприметила 
местная жительница. Эту 
находку экологи назвали 
очень ценной: она дает 
основание верить, что в 
округ медведи не только 
захаживают из других 

регионов, но и устраивают 
здесь берлоги. А значит, 
Подмосковье стало для 
них постоянным местом 
обитания.

Как удалось выяснить 
«МК», специалисты изу-
чили видео, которое уда-
лось снять очевидице, и 
заявили, что перед ними 
вполне здоровая особь. А 
то, что топтыгин один, не 
вызывает опасений — он 
уже в том подростковом 
возрасте, когда сопро-
вождение родителей не 
требуется.

— Ареалом обитания 
медведей в нашем регио-
не является территория, 
граничащая с Тверской 
и Смоленской областя-
ми, включая Государ-
ственный комплекс «За-
видово». Поэтому любое 

свидетельство о нахож-
дении зверя в других ме-
стах для нас чрезвычай-
но важно, — отметили в 
министерстве экологии 
и природопользования 
Московской области.

Бурый медведь занесен 
в Красную книгу Москов-
ской области и находится 
под угрозой исчезнове-
ния в регионе. На сегод-
няшний день численность 
популяции этих хищни-
ков во всей Московской 
области оценивается в 
10–15 особей. Однако нет 
четких свидетельств, что 
косолапые живут в Под-
московье постоянно. 
Ученые были склонны по-
лагать, что хозяева леса 
захаживают на террито-
рию области только в по-
исках пищи.

В ОТРАВЛЕНИИ ЮНЫХ ГИМНАСТОК ЗАПОДОЗРИЛИ 
ЧЕТЫРЕ БЛЮДА И БАССЕЙН

Несколько версий от-
равления 13 гимнасток, 
приехавших на сборы в ис-
тринский парк-отель, есть 
у родителей пострадавших 
девочек. По их мнению, 
вредоносная бактерия 
или вирус могли затаить-
ся не только в пищеблоке, 
но и в бассейне, а также в 
кулерах.

Как стало известно «МК», 
несколько дней назад в от-
ель заселилась группа из 
28 детей. Все они были до-
вольны кухней и рассказы-
вали родителям, что пита-
ние у них отменное. Но в 
выходные одна за другой 
десятилетние девочки на-
чали жаловаться на боли в 
животе. У кого-то началась 
тошнота утром, у кого-то — 
вечером. Всех поочередно 
увезли в Красногорскую 
больницу с симптомами 
острой кишечной инфек-
ции.

Поначалу тренеры ду-
мали, что дети напились 
плохой воды из кулеров. 
Емкости промыли, однако 

появились но-
вые больные с 
тяжелыми сим-
птомами. Тогда 
начали грешить 
на пищеблок, 
но оказалось, 
что недомога-
ние началось у 
детей в разное 
время после 
разных при-
емов пищи. У 
кого-то после 
оладушек и 
блинчиков, а у 
кого-то после 
макарон и плова. Будь 
причина в конкретном про-
дукте, скрутило бы всех 
спортсменок, причем од-
новременно. Тогда под по-
дозрение родителей попал 
бассейн. Возможно, кто-то 
из детей зашел в чашу, ми-
нуя душ, и запустил в воду 
инфекцию. А кто в это вре-
мя купался и наглотался 
вредной воды.

Примечательно, что у 
всего персонала кухни 
есть медкнижки, и никаких 

проблем с этими доку-
ментами следователи не 
нашли. На данный момент 
отель функционирует, но 
пищеблок закрыт.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело 
по факту оказания услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности жизни и здо-
ровья, повлекших массо-
вое отравление детей.

ЛИХАЧ НА СПОРТКАРЕ, 
НАЕХАВШИЙ НА ДЕТЕЙ, 
ПИЛ ВОДКУ ВСЮ НОЧЬ

Ребенок, которому ото-
рвало стопу при наезде 
пьяного водителя на «Ма-
зерати» в Можайском го-
родском округе 8 июня, 
перенес уже две операции. 
Выяснилось, что лихач был 
в машине не один.

Как ранее сообщал 
«МК», водитель «Мазера-
ти» въехал на скорости в 
автобусную остановку, где 
стояли дети. В результате 
13-летний ребенок погиб, а 
12-летнему оторвало часть 
левой ноги.

Виновником смертель-
ной аварии стал 27-летний 
руководитель отдела ло-
гистики транспортной 
компании, занимающей-
ся грузоперевозками. 
Москвич получил среднее 
специальное образование 
в Московском колледже 
транспорта, после выпу-
ска работал составителем 
поездов. Желая зараба-
тывать еще больше, он 
устроился диспетчером-
логистом в фирму грузо-
перевозок, где постепен-
но дорос до руководителя 
отдела логистики. Кроме 
того, с 2016 года мужчина 
занимался покупкой и пе-
репродажей подержанных 
автомобилей.

Вечером 7 июня он 

отправился в 
гости к дру-
зьям на дачу 
в Можайском 
городском 
округе. Това-
рищи весело 
провели вре-
мя, общаясь и 
распивая ал-
когольные на-
питки, среди 
которых была 
водка. Ближе 

к обеду следующего дня 
мужчина, еще не отойдя от 
похмелья, попросил прия-
теля дать ему сесть за руль 
спорткара. Собственник 
«Мазерати» 2008 года вы-
пуска дал «добро», а сам 
занял место на пассажир-
ском сиденье. 

Двигаясь по направле-
нию к деревне Киселево, 
водитель, со слов очевид-
цев, набрал скорость бо-
лее 100 км/ч, не справился 
с управлением и совершил 
наезд на подростков. Ото-
рванную стопу ребенка 
найти не получилось, поэ-
тому в больнице раненому 
провели операцию по усе-
чению берцовых костей, 
сшиванию рваных ран на 
ногах, а также оставшей-
ся кожи ноги. Пациента в 
тяжелом состоянии пере-
везли в столичную боль-
ницу, где врачи провели 
повторную операцию.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, по 
ходатайству следователя 
обвиняемому, совершив-
шему ДТП, избрана мера 
пресечения в виде заклю-
чения под стражу до 8 ав-
густа 2024 года.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ СОВЕРШИЛ 
СУИЦИД ПОСЛЕ РАЗГОВОРА 

С ЖЕНОЙ О РАЗВОДЕ
Разлад в семейной 

жизни стал причиной тра-
гедии, произошедшей с 
сотрудником 2-го отдела 
полиции УВД на Москов-
ском метрополитене днем 
9 июня. Мужчина, находясь 
на рабочем месте в здании 
в Большом Строченовском 
переулке, решил покончить 
с жизнью.

Как стало известно 
«МК», вечером 5 июня у 
39-летнего старшего сер-
жанта полиции и его 28-
летней супруги состоялся 
разговор, в ходе которого 
женщина потребовала раз-
вода. Глава семейства, с 
ее слов, не раз поднимал 
на нее руку и ругался. Ве-
чером следующего дня 
женщина, собрав вещи, 
вместе с годовалым ре-
бенком уехала к знакомым. 
Полицейский долгое время 
пытался связаться с люби-
мой, просил ее вернуться, 
но та отвечала «нет». 

За час до трагедии су-
пруги смогли поговорить 
по телефону. Мужчина 

сказал, что если жена не 
вернется домой, то он уй-
дет из жизни. Женщина 
положила трубку и ста-
ла укладывать спать ре-
бенка. Супруг звонил три 
раза, после чего отправил 
любовное сообщение. Не 
получив ответа, старший 
сержант вышел покурить 
на улицу. Через несколь-
ко минут коллеги нашли 
на асфальте бездыханное 
тело. 

У погибшего остались 
двое детей (старшему 
сыну от первого брака — 
8 лет). В марте 2022 года он 
женился второй раз. Узнав, 
что женщина ждет ребенка, 
полицейский взял ипотеку 
под строительство дома в 
Подмосковье, а также кре-
дит на немалую сумму. Од-
нако строительство дома, 
работа в полиции и под-
работка в службе доставки 
изнуряли главу семейства. 
Из-за этого он стал нерв-
ным и раздражительным, 
что в конечном счете при-
вело к трагедии.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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В приступе душевного безумия погубила 
15-летнего сына и сама ушла из жизни 53-
летняя жительница элитного жилого ком-
плекса на улице Крылатская утром 10 июня. 
В экстренные службы позвонила местная 
жительница, которая гуляла с собакой. Она 

заметила, что на крыше припаркованной машины ле-
жит бездыханный подросток, а позже увидела на зем-
ле тело женщины. Погибшей оказалась этническая 
армянка, родившаяся в Баку. У москвички и ее сына 
было двойное гражданство России и Бельгии.

— Накануне она написала подруге, мол, приезжай, 
у меня рак 4-й степени, забери сына. Оказалось, это 
были ее фантазии. Она страдала наследственной ду-
шевной болезнью, — рассказали знакомые.

Друзья уверены, что сначала женщина расправи-
лась с сыном, а потом наложила руки на себя. Отец 
погибшего ребенка, 37-летний бизнесмен в сфере 
коммерческих перевозок, находится в паломничестве 
в Саудовской Аравии.

— Обострение хвори у гражданской жены случилось 
в марте-апреле. 7–8 лет назад врачи лечили ее, но 
эта болезнь требует постоянной терапии, — пояснил 
мужчина полицейским. 

Убитый горем отец не может выехать из Саудовской 
Аравии, так как у паломников забрали паспорта и по-
кинуть страну он может только в составе делегации.

Орудие преступления.
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МРОТ 
ШЕСТИЛЕТНЕЙ 
ВЫДЕРЖКИ
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В 2025-м МРОТ превысит 22 ты-
сячи рублей и составит 48% от 
среднестатистической заработ-
ной платы. Именно с этого года 

будет установлено его соотношение с меди-
анной зарплатой, которую получают «боль-
шинство занятых в нашей экономике людей», 
заявил глава государства в конце минувшей 
недели на пленарном заседании Петербург-
ского международного экономического фо-
рума. Сегодня МРОТ равен 19 242 рублям. 

Медианная зарплата, напомним, озна-
чает, что 50% рабочих мест оплачиваются 
ниже определенного значения, другие 50% — 
выше. К началу 2024-го показатель составил 
57,2 тысячи рублей. Что касается средней 
номинальной зарплаты, по итогам прошлого 
года она выросла на 14,1%, до почти 74 тысяч. 
Существует такое установленное Росста-
том понятие «граница бедности», которое на 
1 января текущего года в среднем по стране 
соответствует доходу в 15,543 тысячи рублей 
в месяц на человека. Так вот, по сравнению 
с первым кварталом 2023-го доля россиян с 
доходами ниже этой черты уменьшилась на 
2,5%, или на 3,7 млн человек. Сегодня таковых 
насчитывается 14 млн. Как сказано в свежем 
релизе государственного статистического 
ведомства, во многом это связано с ростом 
зарплат, социальных пособий и реализацией 
адресных социальных программ. В общем, 

картина вырисовывается вполне благостная, 
если исходить из официальных данных. 

«То, что государство ставит перед собой 
цель увеличить размер МРОТ, — это абсо-
лютно правильно, — рассуждает ведущий 
научный сотрудник ИНИОН РАН Сергей Смир-
нов. — И хорошо, что показатель собираются 
привязать к медианной зарплате, а не к сред-
ней, на формирование которой огромное и 
искажающее влияние оказывают российские 
богачи. С точки зрения принятия управленче-
ских решений эта величина является более 
точной и социально обоснованной. С другой 
стороны, озвученная цифра 35 тысяч рублей 
носит номинальный, умозрительный харак-
тер, поскольку относится к 2030 году. Ведь 
непонятно, что будет с потребительскими 
ценами через шесть лет. Сегодня годовая 
инфляция превосходит прошлогодний уро-
вень, по оценкам как Росстата (8,17%), так и 
независимых экспертов». 

Да, 35 тысяч — это почти вдвое больше 
нынешнего значения МРОТ, однако и вре-
менная дистанция до 2030 года внушитель-
ная. Мы не знаем, в каких условиях будем 
существовать, что ждет экономику, какими 
темпами и в каких секторах будут расти за-
работные платы. Ясно, что на общей ситуации 
с доходами отразились большие выплаты 
участникам СВО, персоналу обрабатывающих 
предприятий ВПК, текстильной промышлен-
ности. Но это очевидная палка о двух концах: 
велики риски дальнейшего углубления соци-
ального расслоения. Взять хотя бы работни-
ков гуманитарной сферы, музеев, библиотек 
— им рассчитывать на подобный профит не 
приходится. 

«Что касается росстатовского показателя 
в 9,6% россиян, живущих ниже границы бед-
ности, я не очень понимаю, на чем он основан, 
— отмечает Смирнов. — Посмотрите, что 
пишут люди в соцсетях: там сплошной стон по 
поводу безудержного роста цен, в основном 
на товары первой необходимости, на про-
дукты питания. Плюс с 1 июля нас ждет повы-
шение тарифов на жилищно-коммунальные 
услуги. По-прежнему дорожает общественный 
транспорт, не говоря об услугах такси. Что кос-
венно свидетельствует о разгуле инфляции, 
связанной со стоимостью электроэнергии, 
бензина». 

Несколько иначе видит ситуацию дирек-
тор по коммуникациям BitRiver, экономист 
Андрей Лобода. По его словам, повышать 
размер «минималки» власти должны в лю-
бом случае, независимо от динамики ин-
фляции, чтобы защитить доходы и сбереже-
ния граждан от обесценивания. Это также 
способствует росту зарплат в бюджетной 
сфере. На динамику МРОТ ориентируются и 
госкорпорации, и крупный частный бизнес, 
где зарплаты исключительно «белые». «Если 
МРОТ благодаря пересчету будет повышен в 
2025 году на 15%, его показатель полностью 
покроет официальную инфляцию — причем 
сразу за два года», — уверен Лобода. 

Игорь БОКОВ.

СКАЗАНИЕ О ПЯТИ 
«КОСАРЯХ»
c 1-й стр.

Но это объяснение выглядит 
явно не бесспорным. Ведь весь 
мир все активнее переходит 
на безналичный расчет. Это 

удобно, безопасно (с точки зрения всяких 
бацилл, которые живут на купюрах), при-
быльно (проценты по вкладам весьма при-
влекательные). К тому же у бумажных денег 
высокого номинала есть явные минусы: во-
первых, в магазинах зачастую нет сдачи с 
пяти тысяч, во-вторых, такие деньги не при-
носят дохода и страдают от инфляции.

Спрос на пятитысячные купюры вырос 
из-за инфляции, считает большинство опро-
шенных «МК» экспертов. Цены на товары и 
услуги продолжают расти, покупательная 
способность денег падает. Еще 5–7 лет на-
зад на 1000–1500 рублей в продуктовом 
магазине можно было купить весомый на-
бор продуктов, а сейчас он существенно 
сократился. Гражданам приходится брать 
с собой большую сумму, чтобы купить тот 
же перечень, и в этой связи купюры в пять 
«косарей», естественно, пользуются боль-
шим спросом.

«Безналичные расчеты преобладают в 
странах со стабильной экономической об-
становкой, где самое страшное, что может 
случиться, — это инфляция в 2,5–3% за год. 
А в России стабильности не было со времен 
развала Советского Союза: один кризис 
сменялся другим, — считает эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвестиций» Анна 
Кокорева. — Санкции и геополитическая 
напряженность не добавляют уверенности в 
завтрашнем дне, поэтому многие граждане 
России выбирают бумажную валюту здесь 
и сейчас».

Но почему именно наличные? Есть же 
депозиты с привлекательным процентом. 
Или бумага в России все-таки надежнее 
пластика и банковского счета? Банки могут 
закрыться или лопнуть, валюту могут запре-
тить, а наличные в случае форс-мажора всег-
да при тебе, продолжает Кокорева. Деньги 
с депозита надо еще снять, а наличку, грубо 

говоря, достал из-под матраса и пользуй-
ся. Хранить же такую заначку, естественно, 
проще в крупных купюрах. «В целом, если 
среди населения растет спрос на наличные, 
это тревожный сигнал. Уровень доверия 
населения к экономике снижается, граж-
дане готовятся не к хорошему, а к чему-то 
плохому», — заключает эксперт.

Руководитель департамента продаж 
и клиентской поддержки «Альфа-Форекс» 
Александр Шнейдерман объяснил повы-
шенный спрос на купюры номиналом в 5 
тысяч рублей двумя причинами. Во-первых, 
физлица все чаще предпочитают хранить 
деньги дома в виде наличных и не доверяют 
безналичным способам оплаты, в том числе 
на фоне новостей о массовых случаях мо-
шенничества. Пятитысячные купюры удобно 
хранить, в том числе в потайных местах. 
Во-вторых, мелкий бизнес по-прежнему 
предпочитает расчеты наличными с другими 
предпринимателями, и тут тоже купюры в 
пять «косарей» — самые ходовые.

«Вероятно, из-за нежелания платить 
комиссию банкам за обслуживание опе-
раций по расчетному счету растет спрос 
на такого рода сопровождение сделок. В 
то же время отследить, сколько реально 
одна компания заплатила другой наличны-
ми, практически невозможно», — считает 
собеседник «МК».

По мнению управляющего партнера 
B&C Agency Ивана Самойленко, спрос на на-
личные деньги связан с ростом социальных 
выплат по государственным программам, 
которые внедрили за последнее время. Так-
же наличные деньги нужны для заграничных 
поездок, где в нынешних условиях нет воз-
можности расплачиваться картами, выпу-
щенными в России. «Также многие агентства 
недвижимости или автосалоны предлагают 
хорошие скидки на покупку квартир или 
авто именно за наличные деньги. Стоимость 
этих объектов достаточно высокая. Этим и 
объясняется повышенный спрос на самый 
большой номинал купюр Банка России, — 
продолжает он. — Что же касается именно 
сбережения средств на депозитных счетах 
— многие просто не хотят разбираться в 
банковской системе и предпочитают хранить 
деньги, что называется, в банке, но стеклян-
ной — для своего же спокойствия».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

К чему приведет размещение 
переданных Киеву 
истребителей F-16 
на чужих аэродромах 

Некоторые детали соглашения о пере-
даче Киеву истребителей F-16 появи-
лись в понедельник, 10 июня. По сло-
вам начальника авиации украинских 
ВВС Сергея Голубцова, иностранные 
самолеты будут базироваться на аэ-
родромах стран НАТО. Заслуженный 
военный летчик РФ, генерал-майор 
в отставке Владимир Попов в беседе 
с «МК» рассказал, какие натовские 
аэродромы могут принять передан-
ные Украине самолеты и каким может 
быть наш ответ.

О том, что переданные Киеву F-16 могут 
базироваться на иностранных аэродромах, 
предупреждали многие эксперты. Во-первых, 
все украинские аэродромы уязвимы для рос-
сийских ракет. А во-вторых, на Украине нет 
надлежащего оборудования и подготовленных 
инженеров и техников.

И вот 10 июня начальник авиации ВВС 
Украины Сергей Голубцов подтвердил: не-
которые F-16 будут размещены на авиабазах 
западных стран. По его словам, это будет сде-
лано в том числе для того, чтобы самолеты 
не стали «мишенями» на украинских базах. 
Они якобы будут служить резервом на случай 
проведения ремонтных работ и замены неис-
правных истребителей. Кроме того, самолеты 
станут использоваться для обучения украин-
ских пилотов и наземного персонала.

Несмотря на то что украинский воен-
ный говорил о «резерве» и «тренировочных 

самолетах», военные специалисты, эксперты 
не сомневаются: прятать на натовских авиаба-
зах будут все украинские истребители F-16.

Генерал Владимир Попов, который во 
времена СССР командовал авиаполком на 
Украине, считает, что свои базы Киеву, веро-
ятнее всего, предоставят Польша, Словакия 
или Румыния. Это ближайшие к Незалежной 
натовские страны, с которых будет удобно 
совершать боевые вылеты. 

Выполнять боевые задачи оттуда самоле-
ты смогут по нескольким возможным схемам: 
с посадкой на оперативном аэродроме на 
территории Украины и без нее. В случае «пря-
мого» рейса экипажам предстоит испытывать 
ряд трудностей, поскольку вылетать придется 
с максимальным запасом топлива и полным 
боекомплектом ракет и бомб.

— Все зависит от того, как далеко они 
будут находиться от государственных границ с 
Украиной, — говорит генерал. — Так называе-
мое плечо подлета должно быть небольшим, 
допустим, 250–300 километров. Плюс еще 
350 километров над территорией Украины. 
В итоге боевой радиус получается почти на 
пределе — около 600–700 километров.

А ведь им еще нужно залететь за линию бо-
евого соприкосновения, если они хотят пустить 
ракеты на максимальную дальность. Поэтому 
они будут летать с подвесными топливными 
баками. В таком случае у них уже будет огра-
ниченная маневренность в воздушном бою или 
при уходе от ракет. Чтобы самолет стал легче и 
чтобы он был более управляемым и, соответ-
ственно, более эффективным на определенной 
дальности, они должны, выработав топливо с 
подвесных топливных баков, сбросить их. 

— Владимир Александрович, а они 
могут совершать промежуточную посадку, 
например, на каком-нибудь украинском 
аэродроме?

— Это второй вариант. Допустим, само-
леты будут базироваться и обслуживаться, а 
экипажи — готовиться к вылетам и отдыхать 
там, где безопасно, а потом перелетать на 
оперативные украинские аэродромы. Там 
они будут полностью дозаправляться еще 
раз. Подвесные баки в этом случае им не 
нужны. Только вооружение — управляемые 
и неуправляемые ракеты, бомбы или крыла-
тые ракеты.

В этом случае глубина воздействия уве-
личивается: они смогут пролететь еще 200–
300 километров вглубь нашей территории 
и нанести удары по целям в глубоком тылу. 
Естественно, если только наша система ПВО 
их пропустит.

Думаю, натовские советники будут моде-
лировать противодействие нашей ПВО. У них 
есть средства разведки, в том числе спутники, 
позволяющие знать, где и какие зенитные 
ракетные комплексы стоят, как они работают, 
в каком режиме, какая у них максимальная 
и минимальная дальность действия, какова 
плотность средств ПВО. Имея такие данные, 
они будут решать: а стоит ли туда вообще 
соваться?

Не исключено, что истребители при на-
несении по нам ударов будут использовать 
самолеты дальнего радиолокационного обна-
ружения и наведения. Недавно Швеция пообе-
щала дать два таких самолета SAAB-340. В 
этом случае эффективность истребителей 
значительно повысится. В то же время рабо-
тать будут максимум 12–16 самолетов. Все 
сразу они не полетят, массированный удар 
не организуют. 

— Сколько в среднем времени нужно, 
чтобы осуществить подвеску вооружения 
и дозаправиться? 

— Чтобы долететь до оперативных аэро-
дромов, от взлета до посадки нужно минут 
30, максимум — 45. Чтобы осуществить под-
веску вооружения, также много времени не 
нужно. Но опять же все зависит от того, кто 
станет это делать. Для ВСУ хорошо, если это 
будет инженерно-технический состав натов-
ских стран. Потому что они хорошо знают этот 
самолет и все делают быстро — в течение 
15–25 минут. Если будут это делать украинские 
специалисты, я думаю, что они в 30 минут не 

уложатся. У них на подготовку самолета может 
уйти до часа.

— А мы можем обнаруживать F-16 
при подлете к украинским аэродромам 
подскока?

— Мы будем знать, что они сели на каких-то 
оперативных аэродромах, как только самолеты 
станут пропадать с наших радаров. Понятно, 
что они сели на близлежащие аэродромы — 
там, где пропала их отметка… Кроме того, 
сейчас и космическая, и агентурная разведки 
работают хорошо. И функционирующих аэро-
дромов не так много на Украине. Это может 
быть аэродром в Львовской области — Старо-
константинов, аэродромы в Виннице, Коло-
мые в Ивано-Франковской области, авиабаза 
Чертков в Тернопольской области, в Ужгороде 
Закарпатской области.

— Нанести удар по самолету во время 
его дозаправки можем?

— Конечно, не будем же мы ждать, когда 
они дозаправятся, подвесят вооружение, пой-
дут на вылет… Последует удар гиперзвуковыми 
ракетами «Кинжал», «Циркон». У них коэффи-
циент боевой эффективности 0,85–0,9, они 
способны преодолеть любую систему ПВО. То 
есть мы нанесем превентивный удар.

В таком случае их подготовка к вылету 
затянется не на полчаса. Возможно, даже при-
дется растащить самолеты по укрытиям… Если 
мы обнаружим самолет на удалении от линии 
соприкосновения более 100 километров, на-
пример за 200, то будем готовы его хорошо 
встретить. А если они будут работать с терри-
тории третьих стран, то у нас будут развязаны 
руки для ударов и по тем аэродромам.

— Как это может выглядеть?
— Скажем, они отработают, пойдут назад, 

а мы вдогон пошлем свои Су-30СМ, Су-35 с 
ракетами дальнего действия Х-37М, пошлем 
туда «Кинжал» с МиГ-31, чтобы ударил по ме-
стам стоянки. Это конфликтная ситуация, с 
которой могут начаться боевые действия с 
государствами блока НАТО. Пусть думают, 
нужно ли это той же Польше. Политики могут 
лаять сколько хотят, а военным и гражданским 
вряд ли нужно, чтобы мы всем оружием, кото-
рое у нас есть, обрушились на инфраструктуру 
города, близлежащего к аэродрому. Мы можем 
дать ответ, и это будет легитимно.

Дарья ФЕДОТОВА.

ВЫПЛАТЫ ДЕНЬГИ

Зеленский на военной 
базе в Эйндховене на фоне 
обещанных F-16. 

...В ДОМИКЕ
c 1-й стр.

Заявление Голубцова не успело 
отзвучать, а уже было понятно, 
что сейчас ответят наши по-
литики. Догадались? Ну, есте-

ственно, — «аэродромы за пределами 
Украины, с которых будут вылетать самолеты 
F-16 для атак по России, станут законной 
целью для ВС РФ» (председатель Комитета 
Госдумы по обороне генерал-полковник в 
отставке Андрей Картаполов). Если следо-
вать подобным заявлениям, то у нас уже 
столько «законных целей», что если мы их 
начнем поражать, то разнесем половину 
Европы. Но.

Реальность, однако, такова, что «узако-
нить цель» — доказать, что взлет для удара 
по России был не с территории Украины, не 
получится. Даже если доказательства будут 
железобетонные, их просто проигнорируют 
и наш законный удар по западному аэродро-
му в любом случае будет выставлен актом 
агрессии. А «мы не такие».

Киев на это и рассчитывает. Небезосно-
вательно, увы.

Дмитрий ПОПОВ.

НАТОВСКАЯ КРЫША 
ДЛЯ УКРАИНСКИХ F-16

МИНИСТР ОБОРОНЫ АНДРЕЙ БЕЛОУСОВ ОЦЕНИЛ ДИАГНОСТИЧЕСКОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ ГОСПИТАЛЯ ВИШНЕВСКОГО
Глава российского военного ведом-
ства Андрей Белоусов 10 июня посетил 
Центральный военный клинический 
госпиталь имени Вишневского, где ему 
доложили о состоянии и перспективах 
развития лечебно-диагностической 
базы. Министру обороны, в частности, 
продемонстрировали возможности уни-
кальной гибридной операционной госпита-
ля, где хирурги могут проводить несколько 
операций одновременно. По докладу 
военных медиков, за время СВО выпол-
нено более 300 операций на сердце, все 
операции прошли успешно. В преддверии 
Дня медицинского работника Андрей Бе-
лоусов поздравил медперсонал госпиталя 

и вручил государственные и ведомствен-
ные награды.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

В греческой деревне Мавролефки прошел традиционный ритуал, который 
называется «анастенария», или «пировассия» (огнехождение). С древних вре-

мен огнехождением сопровождается праздник в честь святых Константина и Елены, от-
мечаемый на севере Греции. Участники анастенарии входят в особое состояние созна-
ния (транс) и под звуки лир и барабанов танцуют на раскаленных углях, не чувствуя боли 
и не получая никаких ожогов. Считается, что этот обычай был занесен сюда предками, 
приехавшими на север Греции из Турции в 1922 году. Научное объяснение феномену не-
травматичного хождения по углям звучит не очень убедительно: участники танцуют очень 
осторожно, поэтому избегают ожогов.

КАДР

НУ И НУ!

АУКЦИОН

АЛКОТУРИСТЫ: НА КАМЧАТКЕ ПРИДУМАЛИ НОВЫЙ ВИД ДОСУГА

ДОМРАБОТНИЦА ПОПАЛА ПОД УГОЛОВКУ ЗА ДЕГУСТАЦИЮ АЛКОГОЛЯ

ГИТАРУ, ПРОЛЕЖАВШУЮ ПОЛВЕКА НА ЧЕРДАКЕ, ПРОДАЛИ ЗА $2,9 МЛН

Туроператоры Камчатско-
го края изобрели алкоту-
ры. Термин новый, понятие 
старое: так называются 
экскурсии по природным 
сокровищам полуострова 
под выпивку и деликатесные 
закуски (икра, крабы, рыба 

разных видов). Для тех, кто 
спешит, существуют даже 
однодневные алкотуры по 
достопримечательностям 
Петропавловска. Зачем нуж-
ны алкотуры, если собраться 
выпить и закусить можно и 
самостоятельно? Вероятно, 

расчет здесь на приезжих 
или крайних интровертов, 
для которых это составляет 
проблему. Так или иначе, 
цена тура составляет от 12 
тысяч рублей — прайс впол-
не ресторанный, зато и виды 
неповторимые.

В Благовещенске Амур-
ской области 42-летняя 
местная жительница 
стала обвиняемой по уго-
ловному делу о хищении 
элитного алкоголя в доме 
работодателей. Женщина, 
работавшая в частном за-
городном доме, употребила 
дорогих напитков примерно 

на 200 тысяч рублей, за что 
хозяева не только уволили 
ее, но и дали ход уголовному 
делу. Согласно пояснениям 
работодателей, они раз-
решили живущей в доме 
помощнице по хозяйству 
питаться хозяйскими про-
дуктами и поселить в этом 
же доме своего ребенка, но 

поставили, как в сказках, 
единственный запрет: не 
прикасаться к напиткам из 
буфета. Однако же перед 
соблазном женщина (и при-
ходивший в гости ее брат) не 
устояла. Свою вину она при-
знала и раскаялась, так что, 
скорее всего, речь пойдет 
лишь о возмещении ущерба.

На аукционе аукционного 
дома Julien's Auctions 
был выставлен уникаль-
ный лот — гитара, кото-

рая пылилась на чердаке 
за ненадобностью на 
протяжении последних 
50 лет. 

Однако расследование 
показало, что инструмент 
— весьма ценный артефакт 
по причине того, что на нем 
играл сам Джон Леннон. В 
итоге гитара ушла с молот-
ка за $2,9 млн. Владельцы 
дома в британской провин-
ции обнаружили инструмент 
совершенно случайно при 
переезде и решили отдать 
на экспертизу, которая и 
установила, что это Framus 
12-String Hootenanny 
Acoustic, в середине 1960-х 
принадлежавший Джону 
Леннону. «Эта гитара — не 
только часть истории му-
зыки, но и символ непре-
ходящего наследия Джона 
Леннона», — заявил после 
успешной продажи гене-
ральный директор аукцион-
ного дома Дэвид Гудман.

Такую предварительную 
оценку по итогам января–
мая 2024 года обнаро-
довал Минфин РФ. Это 
составляет 0,5% ВВП. Для 
сравнения: за тот же период 
прошлого года дефицит был 
3,03 трлн рублей, или 1,8% 

ВВП. Доходы бюджета за 
пять месяцев 2024-го соста-
вили 14,289 трлн рублей, что 
на 45,5% больше показателя 
января–мая 2023 года, рас-
ходы — 15,272 трлн рублей, 
что выше уровня предыду-
щего года на 18,9%. Несмо-

тря на подобную динамику, 
покрыть дефицит властям 
пока не удалось. Напомним, 
что согласно поправкам в за-
кон о бюджете текущего года 
итоговый дефицит преду-
смотрен в размере 2,12 трлн 
рублей, или 1,1% ВВП.

составил дефицит федерального 
бюджета России за пять месяцев этого года983 млрд руб.

ЦИФРА

ФОТОФАКТ

Необычные черно-белые рисунки на различных поверхностях делает ху-
дожница Миа Ларсон. Чтобы добиться эффекта 2D, девушка использует белую 

краску и маркеры черного цвета. И даже такие простые инструменты позволяют ей по-
лучить восхитительный результат. В итоге двухмерные шедевры Мии украшают кафе, 
рестораны и даже автомобили. 
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СОН В ЛЕТНЮЮ 
СТРОЙКУ
Форсированное 
благоустройство мешает 
спать горожанам
В столице началась горячая пора 
строительства и благоустройства. 
Кажется, практически по всему 
городу сразу ремонтируют проез-
жие части, дворы, бордюры, меняют 
детские площадки и тому подобное. 
Иногда работы мешают горожанам 
спать: в соцсетях жители разных 
районов то и дело возмущаются в 
адрес строителей. Почему так проис-
ходит, несмотря на Закон о тишине, 
и можно ли с этим что-либо сделать, 
выяснял «МК».

Самый яркий пример: на Трифоновской 
улице началось восстановление бездейство-
вавшей с 1995 года трамвайной линии. Ра-
бочие взламывают асфальт, перекладывают 
пути — причем, по свидетельствам жителей 
домов на этой улице, работы не прекраща-
ются и ночью. На распространившемся по 
социальным сетям видеоролике видно, что 
в темноте (а значит, учитывая световой день, 
после 22.00) работает шумная техника — агре-
гат, трамбующий гравийную подушку. Жители 
отвечают пакетами с мусором, которые летят 
в рабочих.

По консистенции содержимое пакетов 
похоже на использованные памперсы — если 
это так, значит, работами возмущены родите-
ли маленьких детей, которым строительство 
мешает спать. Рабочие, в которых пакеты с 
мусором летят едва ли не каждые полминуты, 
громогласно ругаются. Идиллия, практически 
соловьиные трели в столице…

Здесь стоит, конечно, разобраться, толь-
ко ли шум работ вызывает неудовольствие 
жителей улицы: может статься, кого-то не 
устраивает и само возрождение трамвай-
ной линии (известно, что жители соседней 
улицы Гиляровского, где также ходил до 1995 
года трамвай, неоднократно обращались к 
городским властям с просьбами отказаться 
от восстановления линии: они опасаются 

шума уже при ее работе, а несколько новых 
элитных домов там построили уже после за-
крытия движения). Но то, что шумные работы 
по благоустройству сейчас иногда происходят 
ночью, — неоспоримый факт. 

И как раз сейчас, в жаркое время года, 
многие москвичи открывают на ночь окна. А 
вместо тишины, шелеста листьев, цоканья 
каблучков и прочих романтичных звуков слы-
шат визг «болгарок», нарезающих бордюрные 
камни, и рычание асфальтовых катков.

— Заснуть с ребенком действительно не-
просто, — подтверждает жительница района 
Щукино Наталья Колмакова. — Видимо, у 
рабочих поджимают сроки, они торопятся. 
Мы все понимаем, но ведь есть же Закон о 
тишине — а с закрытыми окнами в такую по-
году спать совершенно невозможно…

Опрошенные корреспондентом «МК» 
сотрудники фирм-подрядчиков подтверди-
ли: сроки выполнения работ действитель-
но сжатые. Причем сами по себе эти сроки 
разумны, если рассматривать каждый объект 
(улицу, двор, площадку) в отдельности. Беда 
в том, что людей и техники из расчета на объ-
ект меньше, чем было еще пару лет назад. И 
единственная возможность не сорвать сроки 
— действовать по принципу «В пору рабочую 
пашут и ночью». 

— Одна наша бригада действует по всему 
району, сроки — до осени, началась работа в 
20-х числах мая, — рассказал один из рабо-
чих, перекладывающих асфальт на проезде 
Березовой Рощи в Хорошевском районе. — 
Других вариантов, кроме как работать по 
ночам, фактически нет.

Что касается Закона о тишине — в Москве 
такой закон действительно есть (и даже рабо-
тает, если дело касается, например, ведущих 
ремонт в квартире соседей). Согласно при-
нятому еще в 2002 году закону «О соблюдении 

покоя граждан и тишины в городе Москве» 
шумные работы нельзя проводить с 23.00 
до 7.00. Исключения предусмотрены лишь 
при аварийных и спасательных операциях 
— а вот стройка под действие закона как раз 
подпадает.

— Жаловаться на нарушение Закона о 
тишине можно стандартным образом — в 
полицию, а также в Департамент природо-
пользования и прокуратуру как надзорный 
орган, — рассказал «МК» юрист Алексей Го-
лубев. — Несоблюдение норм этого закона — 
состав административного правонарушения 
(по региональному КоАП): для физических лиц 
штраф составляет от 500 до 3000 рублей, для 
должностных — от 4000 до 8000 рублей, для 
юрлиц — от 40 до 80 тысяч.

Проблем с этим алгоритмом наказания за 
шумные работы ровно две, отмечает Голубев. 
Во-первых, нарушения регионального Кодек-
са об административных правонарушениях не 
администрируются полицией (МВД — струк-
тура федеральная, и для администрирования 
полицией региональных правонарушений 
необходим договор с субъектом, а его нет). 
Поэтому полицейские часто отказывают в 
выезде на место событий и оформлении 
протокола. А во-вторых, штраф даже в 80 
тысяч рублей не слишком чувствителен для 
подрядчика: заплатить его, даже неодно-
кратно, куда дешевле, чем провалить сроки 
выполнения контракта. 

Так что штрафы попросту можно заложить 
в бюджет стройки. А жителям остается кидать-
ся мусорными пакетами и переругиваться 
со строителями (которые, в общем-то, не 
виноваты — люди подневольные). Возмож-
но, ситуацию изменит скорое принятие уже 
федерального Закона о тишине. Но это, как 
говорится нынче, не точно.

Антон РАЗМАХНИН.

«Стандартный» 
госэкзамен позволит занять 
дополнительные места 
для инженеров
И это пройдет — так часто говорят о 
серьезных мероприятиях, таких как 
ЕГЭ. 11 июня — последний день основ-
ного периода сдачи госэкзамена. 
Спустя еще несколько дней будущие 
абитуриенты вооружатся баллами для 
поступления, а министерства и ве-
домства — данными для отчета. «Раз-
бор полетов» последует, и не один. Но 
уже сейчас паблики и соцсети пестрят 
первыми данными и просто впечатле-
ниями о прошедших ЕГЭ.

Конечно, с учетом курса на повышение 
технического суверенитета страны некото-
рые предметы важнее, чем другие. Если об 
инженерах говорить, то это профильная ма-
тематика, физика и химия. И информатика, 
если иметь в виду IT.

Про химию уже кое-что известно. В про-
шлом году сдавать «царицу наук» как дополни-
тельный предмет ЕГЭ записались 72,5 тысячи 
выпускников — в этом году 80 тысяч, это около 
13% всех сдающих (их около 700 тысяч по стра-
не). Для статистики: со стороны Минобрнауки 
в 2024/2025 учебном году выделено дополни-
тельно 2281 учебное место на инженерные 
специальности. Из них 70% бюджетных мест 
«добавлено» в региональных вузах.

Впрочем, не каждому инженеру нужна при 
поступлении химия и, соответственно, балл по 
ЕГЭ. А вот продвинутая математика-профиль 
— точно нужна. Официальных итогов по этой 
математике нет (сдавали 31 мая). Но, судя по 
восторгам в пабликах, наконец-то хорошие 
новости. Пишут, что в заданиях было «ровно 
то, что в демо-вариантах, без выкрутасов, то, 
к чему готовились». Без зубодробительных 
номеров 18, 19 и 23, которые встречались в 
заданиях в 2023 году.

Похоже, что составители КИМов по ма-
тематике догадались не играть в «усложни-
ловку». А это без малого сенсация. Паблики 
переполнены ликованием: «вариант попал-
ся легкий, лайтовый, имбовый (легче всех 

других)». К слову, базовую математику, ко-
торую сдают все остальные 11-классники, по 
уровню сложности оценили как «среднюю».

По физике, которую писали, когда основ-
ной период ЕГЭ перевалил за экватор, офи-
циальных цифр по сдавшим нет. По данным 
Рособрнадзора, записалось на этот экзамен 
15 с лишним процентов выпускников. И это 
больше, чем за последние годы, когда «явка» 
на физику не превышала 10%.

Очевидцы утверждают, что с новыми 
правилами по физике — сокращением числа 
заданий с 30 до 26, уточненным кодификато-
ром и др. — сдавать стало легче. Обошлось 
без сюрпризов, которые таили в прошлом 
году каверзные «двадцатые» задания. Экс-
перты утверждают, что на Урале и Дальнем 
Востоке попадались задания сложнее, чем в 
других местах. Но в целом те, кто записался 
«на физику» в 2024 году, в основном «порог» 
преодолеют.

Что касается информатики, которую 
сдают на компьютерах (с 2021 года), отзывы 
разнятся. Некоторым это было сложно тех-
нически, если были выбраны английский и 
информатика: оба экзамена шли 7 и 8 июня. И, 
к сожалению, не везде обеспечение экзамена 
компьютерами оказалось на той же высоте, 
что и задания.

Что касается заданий, большинство вы-
пускников описали их как стандартные: «все 
по демке (демо-версиям)» кроме отдельных 
пунктов. Эксперты особенно выделили в этом 
году 18-е, 19-е и 24-е задания: надо было 
проявить нестандартное мышление, креатив. 
Но в целом информатика, которая по выбору 
дополнительных ЕГЭ стала второй по популяр-
ности (записалось чуть более 20% сдающих), 
в 2024 году не была сложной. Кто готовился, 
тот прошел.

А вот обществознание, традиционный 
«доп» номер 1, таило неожиданности. Хотя 
специалисты предупреждали, что после мас-
штабных изменений в заданиях, темах и коди-
фикаторе экзамен не будет «безоблачным».

Тех, кто все же выбрал обществознание, 
подстерегли непростые задания второй части 
КИМов. По тестам (первая часть) нареканий ни 
у кого не было. А вот новые формулировки за-
даний 19, 23 и «около них» оказались так лихо 
закручены, что некоторых ввергли в ступор. 

«Готовилась сама и с репетитором, читаю 
задание несколько раз — не понимаю, о чем 
оно вообще», — делится, например, Яна из 
Краснодара. Как всегда, сложнее всего школь-
никам давалось конституционное право.

Как известно, ЕГЭ-2024 ознаменовались 
так называемой «президентской пересдачей» 
— возможностью пересдать один предмет ЕГЭ 
в июле. Любой, по выбору. Но эта пересдача 
возможна только для выпускников текущего 
года. Оценка за нее аннулирует предыдущие 
ЕГЭ, даже если она хуже. А выпускник, пой-
манный со шпаргалкой или другим мухлежом 
на экзамене, автоматически лишается права 
июльской пересдачи.

— Я бы охарактеризовала нынешнюю 
ЕГЭ-кампанию как спокойную, — говорит экс-
перт в области образования и преподаватель 
Анастасия Гордеева. — Да, судя по отзывам, в 
этом году действительно не стали мудрить, и 
дети получили задания, к которым готовились 
по демо-версиям. Не те же самые, конечно, 
— похожий тип заданий в разных вариантах.

Разработчики КИМов по математике, 
физике и даже биологии взяли себя в руки и 
забыли про олимпиадный уровень сложно-
сти. Да, небольшие «подковырки» остались: 
надо посмотреть и уровень самостоятельного 
мышления.

Русский язык, который традиционно 
оценивают как один из самых легких ЕГЭ, 
традиционно же получил свою порцию на-
реканий. Многим не понравились задания на 

спряжения и написание слов «зыбящейся», 
«зиждущейся», «курлычущий»... Но, на мой 
взгляд, и русский в этом году был полегче, 
чем в прошлом. Вообще по уровню сложности, 
функциональной грамотности ЕГЭ-2024 уже 
называют самым легким за несколько лет.

На фоне дискуссии об отмене ЕГЭ (вновь 
об этом заговорили в мае, после известия об 
окончательном отказе в РФ от бакалавриата. 
— Авт.) хочется сказать, что все технические 
сбои, «перегибы на местах» с досмотрами 
не относятся напрямую к ЕГЭ. Экзамен как 
формат хорошо отработан, я бы даже сказа-
ла, доведен до совершенства. Большинство 
учителей, экспертов — «за ЕГЭ».

А вот чрезмерные строгости напряга-
ют и детей, и комиссии. Я в прошлом году 
наблюдала истерику со слезами у учителя, 
которая случайно запечатала в пакет с КИМа-
ми так называемый «туалетный листок». Это 
ведомость, где фиксируют фамилии тех, кто 
выходит в туалет, вместе с сопровождающим 
и его подписью. Но там лист был пустой, и 
учитель в аудитории его вместе с ответами 
запечатала. Случайно. У нее истерика, у пред-
седателя комиссии паника. Объяснили, что 
когда в районе на проверке найдут этот лист 
«не там», будет переполох. Но сделать уже 
ничего с ним нельзя, конверт вскрывать за-
прещено. В общем, меньше бы формализма, 
отчетности, меньше рамок, камер хотелось 
бы видеть.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

c 1-й стр.
73-летнего писателя Владимира 
Андреева, председателя об-
ластного отделения Союза ли-
тераторов России, заранее 

письменно предупредили, что за организацию 
массовых и публичных чтений его могут при-
влечь к ответственности, вплоть до 
уголовной.

Самое невероятное в этой истории то, что 
пушкинский праздник в городе Мичуринске 
Владимир Андреев проводил уже 45 раз — 
с 1979 года. И даже в те времена, которые 
многие называют застоем, желание читать 
Александра Сергеевича почитателями его 
творчества нарушением не считалось.

«45 лет назад я был молодым препода-
вателем в нашем местном государственном 
педагогическом институте. Исполнялось 180 
лет со дня рождения Пушкина. Я впервые при-
вел в городской парк к его памятнику своих 
студентов, учившихся на филологическом 
факультете.  По всей стране тогда шел Все-
союзный пушкинский праздник, его начинал 
известный писатель Ираклий Андроников, с 
которым меня тоже свела однажды судьба.

— А с кем вы тогда согласовывали меро-
приятие, чтобы вот так прийти массово в парк 
и читать Пушкина? С обкомом КПСС?

— Ни с кем. И в голову такое не могло 
прийти. Это ведь Пушкин! Более того, нам 
удалось наш праздник сделать регулярным 
и городским. Я предложил эту идею тогдаш-
нему управлению культуры. Ведь Мичуринск, 
ранее город Козлов, тесно связан с родом 
Пушкиных, бояре Пушкины владели кре-
постью на месте, где построен наш город. 
Здесь служил сын Александра Сергеевича, 
Александр Александрович Пушкин, какое-то 
время жила Мария Гартунг, старшая дочь 
поэта. До своей кончины в 2020 году у нас 
работала прапраправнучка Александра Сер-
геевича Пушкина Галина Северьяновна Усова, 

профессор, доктор сельскохозяйственных 
наук. В Мичуринске прекрасный памятник 
Пушкину-лицеисту стоит в парке, у которого 
мы и собирались все эти годы. Поэты читали 
свои стихи, выступали творческие коллек-
тивы, школьники, проходила даже книжная 
ярмарка, это во времена, когда хороших книг 
было не достать. Никакие разрешения с нас 
никогда не требовали. Если бы это была пло-
щадь, открытая территория, то нужно согла-
сование с городскими органами внутренних 
дел, чтобы обеспечить безопасность движе-
ния. Хотя у вас в Москве тоже ведь свободно 
читают Пушкина у его памятника на Тверском 
бульваре?

— Если честно, то не знаю...

— Читают, я проверял. И вот 45 лет под-
ряд мы собирались в нашем уютном парке. 
Со временем чиновники от культуры, которых 
мы приглашали, либо не являлись, либо не 
задерживались на этих чтениях, вероятно, 
потому что им было скучно. Но о запрете речь 
не шла. В апреле этого года со мной связались 
представители парка и сообщили, что у них 
запросили список мероприятий к 225-летию 
Пушкина и даты проведения. Мы решили, что 
2 июня будет удобнее всего, потому что это 
выходной. По электронной почте отослал 
обращение в администрацию города и со-
общил им, когда и где будет проводиться 46-й 
пушкинский праздник. Я же служу не в парке, 
а у Пушкина. Но в конце мая мне позвонили и 
сказали, что есть проблемы, определенный 
порядок, и наш праздник запретили.

— На каком основании?
— Как оказалось, городские власти на 

набережной собрались проводить офици-
альный праздник. Там у нас недавно открыли 
новый памятник Пушкину — он  с гусиным 
пером в руках, и целую аллею памятников 
другим писателям. И все, видимо, должны 

были организованно явиться туда.
— Так чем больше праздников, тем 

лучше, разве не так?
—   Мало того, администрация города 

попросила полицию провести в отношении 
меня проверку на предмет правомочности 
моего обращения к ним по поводу проведения 
публичного массового мероприятия, а врио 
начальника ОМВД России по Мичуринску 
предупредил лично, что если мероприятие не 
будет согласовано, но пройдет, то его орга-
низаторы и участники несут ответственность, 
вплоть до уголовной.

— В документе четко написано, что 
максимально за такое нарушение грозит 
лишение свободы на срок до пяти лет?

— Конечно, я был потрясен. Я гражданин 
своей страны! Я возглавляю отделение нашей 
литераторской организации, меня знают не 
только в Мичуринске, но и в Тамбове, Липецке, 
Воронеже, Москве, у меня множество про-
фессиональных премий, почетные грамоты 
— и тут такое.

— Но все-таки в парк вы пришли?
— Да, но там была полиция, которая кон-

тролировала общественный порядок. Они 
открыто осуществляли надзорные функции. 
Меня заставили подписать предостережение, 
и все это засняли на камеру. Конечно, если бы 
там их не было, мы бы почитали Пушкина хотя 
бы тихо. Но если бы нас задержали и отвели 
в участок, то это было бы совсем некрасиво. 
Все-таки мы не совсем молодые люди, среди 
нас был 90-летний писатель Борис Павлович 
Манаенков, лауреат Рахманиновской премии, 
поэтесса из Москвы Ирина Суглобова, доктор 
филологических наук Елена  Алтабаева. Кста-
ти, в 1979 году, когда мы пришли к Пушкину в 
первый раз, она была моей студенткой. Се-
годняшние школьники присутствовали тоже. 
Поэтому мы не стали рисковать, и каждый 
читал Пушкина про себя. Но я считаю, что то, 
что вышло, полный абсурд.

— Обидно?
— У меня в голове не умещается, что 

такое может быть. Почти 50 лет я занимаюсь 
Пушкиным! 45 раз и лет мы собирались у 
этого памятника! Не знаю, как это объяснить, 
просто не понимаю.

Екатерина САЖНЕВА.

Конспирология ставит крест на де-
коммунизации России, начатой во время 
перестройки. Русская душа не выдержала 
страшной правды о громадной челове-
ческой цене достижений советской вла-
сти и особенно сталинского социализма. 
Сегодня историки утверждают, что СССР 
погиб не из-за пустоты красивых идеалов 
коммунизма, как когда-то говорил Вла-
димир Путин, не из-за того, что утопия 
воплощалась в жизнь при помощи бес-
прецедентного насилия, а просто из-за 
предательства последних руководителей 
СССР, и прежде всего Юрия Андропова 
и Михаила Горбачева. Те, дескать, были 
масонами и «воплощали в жизнь проект 
ЦРУ по разрушению СССР». И сегодня у 
нас вместо декоммунизации происходит 
сакрализация, невиданное даже в совет-
ское время возвеличивание Сталина как 
величайшего государственного деяте-
ля, который-де создал образец русского 
великодержавия. 

Такого в истории еще не было. Более 
половины населения молятся и поклоня-
ются государственному деятелю, един-
ственному в истории Европы руководителю 
страны, который спускал вниз, местным 
властям, квоты на истребление собствен-
ного населения.

Конечно, существует много объектив-
ных причин, из-за которых декоммунизация 
в России стала невозможна. Наверное, 
всему виной страх перед ужасной правдой 
о зверствах советской власти. Правдой о 
расстрелах православных священников, 
расстрелах крестьян-«мешочников», о 
сталинской насильственной коллективи-
зации, Голодоморе, расстреле Сталиным 
80 процентов высшего командного состава 
перед войной с Гитлером... Но я думаю, 
что больше всего пугает нынешнюю эли-
ту — всех тех, кто обещает нам создать 
«Россию, которая не Запад», — правда о 
катастрофе 1991 года. Эту правду трудно 
скрыть, ибо она происходила в городах, на 
улицах. Речь идет о поддержке населения 
идеи суверенизации РСФСР, выхода из 
состава СССР.

Как оказалось, на пути отказа от де-
коммунизации стоит правда 1991 года, 
правда, которая собрана в музее Бориса 
Ельцина в Екатеринбурге. «Аннулирование» 
этого музея для определенной категории 
историков имеет принципиальное значе-
ние. Не будет музея, и тогда скрывается та 
страшная правда, что распад СССР — тра-
гедия 1991 года — это суверенный выбор 
русского народа. Скрывается правда о 
том, что вообще идея суверенитета Рос-
сии была сформулирована писателями-
почвенниками и, кстати, еще в 1988 году 
на съезде писателей РСФСР была проде-
кларирована как заявление съезда.

Кстати, интересный факт. Это было 
в конце ноября 1988 года. Как раз в это 
время я работал помощником Алексан-
дра Николаевича Яковлева. Он меня вы-
звал и дал стенограмму съезда писателей 
РСФСР, сказав: «Прочти, и ты поймешь, с 
чего начнется распад СССР». И, оказыва-
ется, на самом деле «агент ЦРУ» Александр 
Яковлев был категорическим противником 
идеи суверенитета РСФСР, противостоял 
и Ельцину, и демократической России до 
августовских событий 1991 года. После 
августа-1991 Ельцин стал единоличным 
лидером уже посткоммунистической 
России. 

Я могу привести множество примеров, 
показывающих, что все нынешние истори-
ки, занимающиеся конспирологией и свя-
зывающие все события послесталинской 
истории с «проектом ЦРУ», на самом деле 
не имеют ни малейшего представления 
о том, что происходило в стране после 
Сталина и что неуклонно вело к распаду 
СССР. Вся эта конспирология направлена 
на то, чтобы скрыть тот факт, что русские 
отдали свой ХХ век, отдали миллионы своих 
жизней во имя воплощения в жизнь ком-
мунистической утопии.

Но у меня больше всего тревогу вы-
зывает инициатива собирания подписей 
с требованием закрыть музей Бориса 
Ельцина в Екатеринбурге. Я в свое время 
также был категорическим противником 
распада СССР, выступал против сувере-
низации РСФСР и без Яковлева понимал, 
что идея суверенитета приведет к гибели 
исторической России. Но при этом Борис 
Николаевич Ельцин по-человечески хорошо 
ко мне относился, он даже предложил мне 
в декабре 1992 года стать министром по 
делам национальностей. Но я чувствовал, 
что рано или поздно это кончится кровью, и 
уже в октябре 1993 года мои предчувствия 
оправдались. 

Но сегодня надо видеть правду. А она 
говорит о том, что Борис Николаевич, ко-
торый действительно с марта 1991 года, 
после встречи с руководством забастовки 
шахтеров в Кемерове, принял решение 
активно поддерживать идею суверенитета 
РСФСР, выполнял глубинные требования 
русского народа. И за Беловежскими со-
глашениями стояла глубинная потребность 
русских избавиться от империи, где они 
никогда не были метрополией и где жили, 
по крайней мере во времена СССР, хуже 

всех других народов. Нынешние патриоты 
забыли то, что было слышно везде, осо-
бенно в 1991 году: «Хватит кормить Кав-
каз, хватит кормить Украину, надо отдать 
все природные запасы России самому ее 
народу». 

Идея суверенитета РСФСР, идея пре-
вращения России в самостоятельное госу-
дарство, идея убийства империи принад-
лежала русскому народу СССР, который 
устал от своей бедности. Надо знать, что 
рано или поздно логика холодильника об-
ретает верх над всеми патриотическими и 
национальными чувствами, и тогда проис-
ходит самое страшное: русский народ сам 
убивает свое государство.

Лично для меня, когда я посетил 
Ельцин-центр, было более важно не то, что 
там экспонируют, а то, чего там нет. В музее 
ничего не говорится о том, что русский 
народ, и прежде всего москвичи, не под-
держал ГКЧП, что желание руководителей 
ГКЧП (а я их всех лично знал), русских па-
триотов, спасти страну от распада не было 
поддержано русским народом. Не могу не 
сказать, что тогдашний министр финансов 
СССР Сергей Павлов куда лучше понимал 
и необходимость экономических реформ, 
и сложность их проведения, чем команда 
Гайдара, которая их потом и проводила. 

Вторая правда, о которой не говорит 
музей, но которая связана с Борисом Ель-
циным, состоит в том, что никто не стал 
протестовать против Беловежских согла-
шений. И самое страшное, что почти все 
генералы, в том числе и министр обороны 
СССР Шапошников, которые присягали 
на верность Советскому Союзу, спокойно 
перешли на сторону Ельцина и стали ге-
нералами РСФСР. Кстати, многие из них, 
как Грачев, благодаря этому сделали бле-
стящую карьеру. 

И последнее, что важно знать, когда мы 
обвиняем Бориса Ельцина в предательстве 
и измене. После поражения ГКЧП, после 
блестящей победы Ельцина, практически 
уже не было политической силы, которая 
могла бы противостоять распаду СССР. 
Зато идея распада страны активно поддер-
живалась созданной тогда, в конце 80-х — 
начале 90-х, «Демократической Россией». 
В чем была особенность этой партии? Ее 
руководителями были политики, как мой 
знакомый по работе в ЦК ВЛКСМ Юрий 
Афанасьев, которые считали, что им не жаль 
старой России. И эта политическая сила, 
которая была заинтересована в распаде 
СССР, действительно активно сотрудничала 
с Демократической партией США.

И опять тут важны детали. В самих 
США (я знаю о чем говорю, ибо тогда целый 
месяц прожил под Вашингтоном в доме 
помощника Буша-старшего Шона Бёрнса) 
демократы были сторонниками распада 
СССР, и они, кстати, организовали визит 
Ельцина в Соединенные Штаты. Это не был 
государственный визит — это был визит, 
организованный именно Демократической 
партией США, ибо в то время Буш-старший 
был категорически против распада СССР 
и активно поддерживал Горбачева. Меня 
и пригласили тогда в США для того, чтобы 
с моей помощью (зная, что я, перестав 
работать в ЦК КПСС, сохранил связи с Ге-
неральным секретарем) создать проект 
помощи Горбачеву.

И все сегодняшние разговоры о том, 
что англосаксы — исторические враги Рос-
сии, трудно согласуются с тем, что делал 
Буш-старший в 1991 году. Ведь он за месяц 
до ГКЧП приехал в Киев и уговаривал ру-
ководителей УССР не выходить из СССР. И 
вот если мы учтем, что идея суверенитета 
РСФСР активно поддерживалась русским 
народом, что она была сформулирована 
русскими писателями-почвенниками, что 
эта идея активно поддерживалась «Демо-
кратической Россией», то увидим, что за 
Беловежскими соглашениями стоит от-
нюдь не предательство Бориса Ельцина, 
а выражение им воли не только русского 
народа, но и практически всей политиче-
ской элиты. 

В команде Горбачева только трое — 
Георгий Шахназаров, Андрей Грачев и я 
— активно сопротивлялись идее сувере-
низации РСФСР. И если вернуться к правде 
о причинах распада СССР, то станет по-
нятно, что все сегодняшние рассуждения 
о возможности создания какой-то осо-
бой русской цивилизации — это сказки и 
вымысел. Неужели не видно, что вся эта 
конспирология о предательстве и рабо-
те на ЦРУ всех последних руководителей 
СССР — это чистая палата №6. И наши 
новоявленные историки не понимают, что, 
зачисляя в агенты ЦРУ и Юрия Андропова, 
и Михаила Горбачева, и Бориса Ельцина, 
они тем самым занимаются самоуничтоже-
нием русского достоинства. Ведь трудно 
уважать страну, в которой ее руководители 
готовы каждую минуту стать предателями 
и работать на врага…

Поэтому не надо трогать музей Бориса 
Ельцина. Дело не в этой сложной, противо-
речивой личности. В конце концов, надо 
понимать, что легитимность нынешнего 
строя коренится в августовской револю-
ции 1991 года, которой руководил Борис 
Ельцин. 

ТРУДНАЯ ПРАВДА 
О РАСПАДЕ СССР

Суверенизация России активно поддерживалась самим 
народом
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НЕ ПРОПУСТИ!
— Охотничье счастье: пони-
мать язык птиц и зверей
— Умение выживать в дикой 
природе
— Слово гончатникам
— Рассказы охотников
— Из центра спасения 
медвежат-сирот
— Интересное о вальдшнепе
— 25 мая — Всероссийский 
учет на тяге
— Вести с водоемов
— О гуманном обращении с 
рыбой
— Караси Уени

Читайте в новом номере «Российской охотничьей 
газеты» №5 (21 мая — 24 июня 2024 г.):
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Москвичам остается 
только ругаться.

Владимира Андреева 
полиция заставила подписать 
предостережение, что Пушкина он 
читать не будет.

То самое 
предостережение. 
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С приближением даты отмены льгот-
ной ипотеки активность покупателей 
на первичном рынке жилья резко 
возросла. Многие из тех, кто по раз-
ным причинам откладывал покупку 
новых квартир, сейчас стараются 
успеть оформить кредиты на льгот-
ных условиях. Застройщики, несмо-
тря на ажиотаж в офисах продаж, 
стараются не задирать цены. Мно-
гие, напротив, готовы предоставить 
покупателям скидки и рассрочки. По 
прогнозу экспертов, после июньско-
го бума на первичном рынке жилья 
придет спад в июле и августе.

Как рассказал «МК» директор по про-
дажам компании «Этажи» Сергей Зайцев, в 
мае спрос на ипотеку с господдержкой вы-
рос на 40% относительно апреля и на 89% 
— относительно мая прошлого года. Интерес 
к семейной ипотеке тоже растет, но более 
сдержанно — на уровне 3–5% относительно 
апреля. Средняя стоимость 1 квадратного 
метра на первичном рынке в России за май 
показала самый значительный месячный при-
рост с начала года, увеличившись на 1,2%. 
Заметнее всего средняя цена «квадрата» за 
прошедший месяц выросла в новостройках 
Краснодара (+4,7%), Москвы (+3,7%) и Санкт-
Петербурга (+2,9%), больше всего снизилась 
в Екатеринбурге (-1,7%), Омске (-1,6%) и Че-
лябинске (-0,5%). 

Средняя стоимость первичной недви-
жимости на 18 крупнейших региональных 
рынках России (16 городов-миллионников, 
Московская и Ленинградская области) за май 
выросла на 0,4%, достигнув к началу июня 
168,7 тыс. руб. за кв.м, подсчитал руководи-
тель «ЦИАН.Аналитики» Алексей Попов. По 
его словам, несмотря на увеличение среднего 
срока продаж, застройщики не рискуют за-
метно индексировать цены. 

— Пока действует льготная ипотека, ры-
нок новостроек находится в активной фазе, но 
1 июля программа закрывается, — сообщил 
«МК» директор направления «Новостройки» 
ИНКОМ-Недвижимость Валерий Кочетков. 
— И дальше непонятно, будет ли она отме-
нена совсем, видоизменена, но очевидно, что 
условия приобретения жилья ужесточатся. 
Многие стараются успеть оформить кредит 
по действующим сейчас ставкам, создавая 
ажиотаж на рынке. В апреле и мае спрос на 
16% выше, чем за весь первый квартал этого 
года. И пик мы увидим в июне.

Сейчас маркетологи девелоперов активно 
работают над программами по поддержанию 
спроса после 1 июля. Уже сегодня активно 
предлагаются рассрочки от шести месяцев до 
двух лет с возможностью в будущем перейти 
на ипотеку. Возможно, появятся программы, 
где застройщик готов будет компенсировать 
часть процентной ставки по ипотеке. В июле 
наверняка появится много разнообразных 
предложений, которые будут препятствовать 

сильному падению спроса. 
По его мнению, колебания спроса сейчас 

не особо влияют на стоимость первичного 
жилья. Цены не зависят от продаж, как было 
раньше, когда в период низкого спроса за-
стройщики снижали их для привлечения по-
купателей. Сегодня модель другая — банки 
выдают кредит на стройку по проектному 
финансированию. Далее, при хороших про-
дажах и наполнении эскроу-счетов, процент 
по кредиту снижается. При низком спросе 
застройщики недобирают деньги на эскроу-
счетах, тем самым платят высокие проценты 
по проектному финансированию, что отража-
ется на цене квадратного метра.

В Москве, по словам эксперта, набрал 
силу один интересный тренд — несмотря на 
незначительный рост медианной цены пред-
ложения, средний бюджет покупки в мае со-
кратился на 18% за счет роста числа сделок с 
малогабаритными квартирами-студиями. Это 
следствие ограничений в минимальной площа-
ди жилья: с 15 мая девелоперам в Москве не 
выдают разрешение на строительство домов, 
если проектом предусмотрены 1-комнатные 
квартиры или студии с габаритами менее 28 
кв.м. Но по полученным ранее разрешениям 
их продолжают строить, и объекты метра-
жом 20–22 «квадрата» пользуются огромным 
спросом — сейчас он на 73% выше, чем был 
до введения ограничения.

Как полагает Кочетков, «входной билет» на 
столичный рынок новостроек для покупателей 
скоро подорожает примерно на 20%, а то и на 
30%. Дело в том, что минимальные габариты 
квартир в новых проектах увеличатся, а остав-
шиеся микростудии тоже вырастут в цене. В 
этой связи, скорее всего, сократится спрос со 
стороны региональных клиентов, нацеленных 
на сравнительно недорогое жилье. С потерей 
возможности приобрести наиболее доступные 
по стоимости малогабаритные квартиры в 
Москве часть потенциальных покупателей 
переориентируется на Подмосковье, где пока 
нет запрета строить жилье меньше 28 кв.м.

По прогнозу Зайцева, в июне активность 
покупателей на рынке первичного жилья может 
вырасти еще на 20–25%. Однако есть риски, 
что во второй половине месяца часть банков 
сократят объемы одобрения новых кредитов, 
поскольку будут отрабатывать выдачу ипотек, 
получивших одобрение ранее. Эксперт не 
ожидает обвала цен на новостройки, поскольку 
многое, по его мнению, зависит от себестои-
мости строительства, доступности кредитных 
средств и их стоимости для самих застройщи-
ков, цен на земельные участки для строитель-
ства, инфляции и других факторов. 

«Скорее всего, при значительном огра-
ничении льготных программ мы увидим ста-
билизацию цен на рынке первичного жилья. 
Для тех, кто заинтересован в покупке жилья, 
есть смысл успеть оформить льготную ипотеку 
до 1 июля.

Сергей АРТЕМОВ.

Сегодня купить новый жилой дом за 
городом, построенный по современ-
ным технологиям, практически невоз-
можно. Объекты «под ключ» оказались 
в дефиците. Даже с учетом заоблач-
ных цен. Поэтому большинство семей 
вынуждено строить своими силами. 
Многие могут себе позволить это 
только с помощью кредитных средств.

Граждане активно берут ипотеку на строи-
тельство частных домов. По оценке ЦБ, за че-
тыре месяца 2024 года, то есть еще до начала 
нового сезона на рынке загородной недвижи-
мости, банки выдали ипотечных кредитов на 
индивидуальное жилищное строительство 
(ИЖС) на сумму 216 млрд руб. Это почти в три 
раза выше показателей прошлого года.

В январе–марте россияне оформили 83,7 
тыс. ипотечных кредитов на покупку и строи-
тельство частных домов, подсчитали в ЦИАН. 
Больше всего загородной ипотеки выдали в 
Московской области, Башкирии, Краснодар-
ском крае и Москве. Интересно, что столица 
РФ по количеству загородных лотов (3,7 тыс.) 
занимает только 22-е место в РФ. Очевидно, что 
москвичи брали жилищные займы в основном 
на покупку домов в Подмосковье.

Самые высокие показатели доли ипотеки 
на ИЖС в I квартале зафиксированы в республи-
ках Северного Кавказа и юга Сибири с высокой 
долей сельского населения — от 44% до 69%, 
отметили аналитики. Так, доля ипотеки в ИЖС в 
Чечне выросла до 89%, в Ингушетии (77%), Да-
гестане (66%), Тыве (58%), Карачаево-Черкесии 
(56%), Республике Алтай (53%).

Чтобы удовлетворить растущий интерес 

к загородной ипотеке, в начале июня сразу 
несколько крупных банков обновили продук-
товые линейки. Одни, как, например, «Сбер», 
запустили ипотеку на строительство частного 
жилого дома с подрядчиком через эскроу-счет, 
как на жилье в строящемся многоквартирном 
доме. Эскроу-счета используются для рас-
четов между покупателем и подрядчиком. По-
купатель дома вносит деньги на счет, где они 
замораживаются до момента, когда объект 
строительства будет передан заказчику. Такая 
модель защищает интересы покупателей: если 
стройка затянется или подрядчик обанкро-
тится, заказчик гарантированно получит свои 
деньги обратно.

Другие крупные банки предложили кли-
ентам ипотеку на покупку земельных участков. 
Правда, с рядом ограничений. Так, участок 
должен быть площадью не менее трех «соток». 
Он должен относиться к категории земель на-
селенных пунктов или сельскохозяйственного 
назначения и использоваться для индивиду-
ального жилищного строительства, ведения 
личного подсобного хозяйства или садовод-
ства. Имеются также лимиты по максималь-
ной сумме кредита (до 60 млн руб.) и срокам 
договора (до 30 лет). 

«Интерес россиян к частным домам растет 
рекордными темпами», — сообщил начальник 
управления «Ипотечное кредитование» ВТБ 
Сергей Бабин. По его мнению, потенциальный 
спрос на загородном рынке примерно в 1,6 
раза выше и составляет до 460 тыс. домов 
в год, поэтому в 2024-м ввод частных домов 
в РФ наверняка снова превысит по объему 
многоквартирное строительство. 

Как пояснил «МК» заместитель председа-
теля правления Банка ДОМ.РФ Алексей Кося-
ков, на популярность ИЖС повлияла пандемия, 
изменившая предпочтения людей. Многие по 
достоинству оценили данный формат: квадрат-
ный метр индивидуального дома обходится 
дешевле, чем в городской многоквартирной 
застройке. «При этом семья выигрывает в 
пространстве. Так, в оформленных нашим 
банком кредитах средняя площадь частного 
дома составляет 125 кв. м, для сравнения, в 
многоквартирном домостроении — только 50 
кв. м», — добавил банкир.

«Рыночные ставки остаются высокими 
из-за жесткой политики Банка России, что ока-
зывает давление на вторичный рынок. Поэто-
му в начале года объемы выдачи ипотеки на 
приобретение готовых домов сократились на 
30–40% год к году», — рассказала «МК» главный 
аналитик Совкомбанка Анна Землянова. По ее 
оценке, средние рыночные ставки по ипотеке 

на ИЖС сегодня составляют 18%, а средние 
рыночные ставки по ипотеке на покупку готовых 
домов — 17,3%. 

Такие дорогие ссуды, разумеется, люди 
берут в основном или на небольшую сумму 
(когда немного не хватает денег на покупку 
или завершение стройки), или если дом или 
дача очень понравились покупателю, но у него 
есть твердая уверенность, что в ближайшее 
время его кошелек наполнится солидными 
поступлениями, и можно закрыть дорогой 
ипотечный кредит.

По словам Земляновой, спрос на покуп-
ку загородной недвижимости поддерживают 
льготные программы ипотеки. Они позволяют 
приобрести жилье по более выгодным услови-
ям в сравнении с высокими рыночными став-
ками на ипотеку. 

В структуре выдач кредитов на ИЖС лиди-
рует программа «Семейной ипотеки», в теку-
щем году ее доля в общем портфеле выросла 
до 42%, — сообщил Алексей Косяков. По его 
словам, 33% сделок заключались в рамках 
ИТ-ипотеки. На «Льготную ипотеку» приходится 
18%, на «Дальневосточную» — 2%. И только 
1% заемщиков взяли жилищный кредит по 
стандартной рыночной программе. 

Напомним, что «Семейная ипотека» до-
ступна по ставке не выше 6%, программа для 
ИТ-специалистов — не выше 5%, «Льготная 
ипотека» — не выше 8%, «Дальневосточная 
ипотека» — не выше 2%. 

Как отметил Алексей Косяков, сейчас 
спрос на ИЖС перераспределяется в пользу 
«Семейной» и ИТ-ипотеки. Одним из ключевых 
факторов дальнейшего развития частного до-
мостроения, на его взгляд, является «безопас-
ная ипотека» — внедрение эскроу-счетов и 
аккредитивов. «Это не только про безопасность 
сделки и защиту средств покупателя, но и про 
выгоду. При оформлении кредита с эскроу 
предусмотрено снижение ипотечной ставки на 
1 п.п., при использовании аккредитивной схемы 
расчетов — на 0,3 пп.», — добавил банкир.

По прогнозу Анны Земляновой, в ближай-
шее время рыночные ставки по ипотеке будут 
оставаться высокими из-за жесткой денежно-
кредитной политики Банка России. Повышенный 
рост зарплат из-за дефицита кадров на рынке 
труда может частично компенсировать высокую 
ставку по рыночной ипотеке. Льготные програм-
мы, считает эксперт, останутся на рынке в том 
или ином виде, хотя станут более адресными. 
Это в итоге и поддержит спрос на ИЖС, где 
можно взять ипотеку на льготных условиях.

Сергей АРТЕМОВ.

Сегодня каждая третья квартира на первич-
ном рынке жилья проводится в инвестици-
онных целях. В новых ЖК премиум-класса 
большинство покупателей приобретают 
«квадраты» для личного проживания. В то 
время в более «дешевых» проектах, осо-
бенно на старте продаж, 40–50% сделок 
заключаются для того, чтобы прилично за-
работать на вложениях в недвижимость.

Аналитики Бюро Негинского по запросу «МК» 
поделились пятью критериями «эталонного лота» 
для инвестиций в Москве. Первый, и самый важный, 
критерий — локация. На определение «эталонности» 
влияют особенности жилого комплекса, уникальные 
предложения и акценты, которые расставляет за-
стройщик. Например, если рассмотреть предло-
жения вблизи парков и скверов, то можно увидеть, 
что большинство застройщиков в качестве сильной 
стороны проекта указывают близкое расположение 
к зеленой зоне.

Локация и инфраструктура — одни из ключевых 
критериев «эталонного лота». Наличие магазинов, 
школ и детских садов, поликлиник, кинотеатров, 
кафе и ресторанов станут хорошей опорой для ин-
вестиционного вложения в квартиру. И при пере-
продаже развивающаяся или уже сформированная 
инфраструктура сыграет свою роль.

Перспективными районами считаются террито-
рии, где идет комплексное развитие, реорганизация 
промзоны. Условно говоря, это Большой Сити, за-
стройка ЗИЛа и Технопарка, территория у станции 
метро «Павелецкая». Там, как правило, строятся 
новые объекты инфраструктуры: спортивные цен-
тры, прогулочные зоны, развивается транспортное 
сообщение.

Второе — яркие видовые характеристики, уни-
кальные планировки или архитектурные решения. 
Например, квартиры с приятным видом (не окно в 
окно, не на железнодорожные пути, не на гаражи, 
а, например, в парк или во двор) будут наиболее 
выигрышными с точки зрения инвестиции. Плохой 
вид уменьшает ликвидность объекта, а за хороший 
вид (например, на реку) зачастую приходится силь-
но переплачивать (в некоторых проектах разница 
между квартирами с видом на реку и во двор может 
составлять 30%). На вторичном рынке стоимость 
квартир практически вне зависимости от видовых 
характеристик выравнивается.

Третье — понятная целевая аудитория для по-
следующей сдачи в аренду или перепродажи. Уни-
кальные предложения застройщиков направлены на 
конкретную целевую аудиторию. Поэтому из этого 
пункта вытекает понимание целевой аудитории, на 
которую ориентировано предложение на рынке.

Например, рядом с проектом может строить-
ся головной офис крупной компании или крупный 
бизнес-центр. Будущие сотрудники этого офиса 
будут рассматривать аренду либо покупку кварти-
ры в удобной транспортной доступности от своей 
работы.

Четвертое — планировочные решения, площадь 
жилья. По данным аналитиков, наиболее популярная 

площадь квартир, приобретенных в Москве в инве-
стиционных целях, составляет от 30 до 50 квадратных 
метров.

«На показатель площади влияют особенности 
и инфраструктура локации: в «семейных» районах 
наибольшим спросом будут пользоваться квартиры 
большей площади, а в окружении, например, выс-
ших учебных заведений наиболее популярны будут 
квартиры меньшей площади», — отмечает Андрей 
Негинский.

Стоит обратить внимание на планировку. Наи-
большим спросом пользуются планировочные ре-
шения евроформата (совмещенная кухня-гостиная). 
Такие квартиры будут более ликвидны. Но самыми 
удачными будут варианты, которых мало. Например, 
в одном подъезде застройщик делает 20 квартир с 
одной спальней евроформата и 5 угловых квартир 
с одной спальней евроформата. Угловой вариант, 
скорее всего, будет ликвиднее, потому что таких 
предложений мало. Но все равно надо учитывать 
особенности планировочного решения относительно 
конкретного лота.

Пятое — строительная готовность. Наиболее 
популярный и понятный параметр даже для начи-
нающего инвестора. Во многом потому, что является 
наиболее доступным по цене вариантом. Во время 
строительства стоимость квартиры вырастет, воз-
можность заработать однозначно будет. Но один из 
основополагающих факторов удачной инвестиции 
— выход из проекта.

Чем больше конкурентов-инвесторов, тем слож-
нее выход из проекта. Потому что формируется высо-
кая конкуренция, которая вдобавок может приводить 
к демпингу цен. Большая скученность проектов в 
одной локации с плюс/минус одинаковыми сроками 
завершения строительства может привести к тому, 
что придется конкурировать не только с инвесторами, 
но и с застройщиком, у которого остался собственный 
объем для продажи. Зачастую за счет ипотеки, суб-
сидий, акций или рассрочек предложения от застрой-
щика могут оказаться более привлекательными.

Учитывая эти пять критериев, можно описать 
«эталонный лот» для инвестиции в недвижимость 
столичного рынка: квартира с одной спальней на 
старте продаж в районе с зелеными парками и раз-
витой инфраструктурой или с перспективой на ее 
развитие. Вокруг должно быть минимум конкурентов 
в части новостроек. Это лот с чистовой отделкой в 
идеале в проекте с небольшим количеством квар-
тир (500–700). Он находится на среднем этаже, а из 
окон открывается симпатичный вид. Необязательно 
панорамный, но чтобы не было окно в окно, вида на 
промзону и гаражи, производственные помещения 
или железную дорогу.

 Елена СОКОЛОВА.

Министерство финансов РФ под-
готовило пакет поправок по совер-
шенствованию налоговой системы в 
сфере недвижимости. Как выяснил 
«МК», все новации предполагают 
увеличение налогооблагаемой базы. 
В частности, выросли ставки налогов 
с продаж зданий и квартир, имуще-
ственного налога, который выпла-
чивается гражданами и юрлицами 
в бюджет один раз в год. Увеличен 
размер госпошлин за регистрацию 
права собственности в госорганах. 
Правда, для недорогих объектов та-
рифы останутся на прежнем уровне, 
пообещали в ведомстве.

Как говорится в проекте Минфина, ны-
нешняя ставка налогообложения при продаже 
объекта недвижимости останется на уровне 
13%, но только если он стоит меньше 2,4 млн 
руб. А вот со всего недвижимого «добра», что 
стоит дороже, возьмут налог уже 15%. Повы-
шенный налог придется заплатить не со всей 
суммы, а только с разницы покупки и продажи, 
подчеркивается в документе.

Обмануть государство, как это ранее де-
лали некоторые умники, указывая в договоре 
купли-продажи заниженную стоимость дома 
или квартиры, чтобы платить меньше налогов, 
не удастся. Дело в том, что фактически на-
логовая база будет равняться кадастровой 
стоимости вне зависимости от цены сделки. 
Поэтому перед сделкой продавцу для буду-
щих расчетов с ФНС придется ориентиро-
ваться именно на кадастровую цену своего 
имущества. 

Также ведомство предлагает предо-
ставить право законодательным органам 
субъектов РФ увеличивать до 1 понижающий 

коэффициент 0,7, применяемый в целях опре-
деления подлежащих налогообложению до-
ходов от продажи недвижимого имущества. 
Внесенная поправка увеличивает с 2% до 
2,5% максимальную ставку имущественных 
налогов по дорогостоящему имуществу (када-
стровая стоимость которого превышает 300 
млн руб. для каждого объекта имущества), 
устанавливаемую регионами. 

Для объектов дешевле 300 млн руб. 
максимальная ставка имущественного на-
лога будет сохранена на прежнем уровне. То 
есть 0,1% от кадастровой стоимости домов, 
квартир, комнат, гаражей, мест на парковках, 
хозяйственных построек на садовых или под-
собных участках. И 0,5% от стоимости за все 
остальные объекты. На текущий момент мест-
ные власти могут варьировать эти ставки.

Кроме этого, предлагается изменить 
формулу для взимания госпошлины на ре-
гистрацию права собственности на объект 
недвижимости и последующее внесение све-
дений в ЕГРН, перейдя с фиксированного та-
рифа на процент от стоимости сделки. Сейчас 
же эта сумма зафиксирована в Налоговом 
кодексе РФ: граждане, которые приобретают 
жилье, должны заплатить 2 тыс. руб., а юри-
дические лица — 22 тыс. руб. Министерство 
предлагает сохранить данный размер пла-
тежа, если кадастровая стоимость актива 
не превышает 20 млн руб. За все объекты, 
которые стоят выше 20 млн руб., придется за-
платить больше. Причем для граждан и юрлиц 
ставки госпошлин будут отличаться. 

Как говорится в документе, при соверше-
нии транзакций с ними физлицам придется 
заплатить 0,1% от суммы сделки, но не менее 
0,1% от кадастровой стоимости актива. При 
этом максимальный размер платежа соста-
вит 500 тыс. руб. Для организаций размер 
пошлины составит 0,3% от суммы сделки, но 
также не менее 0,3% от кадастровой стоимо-
сти недвижимости. Она, в свою очередь, не 
сможет превышать 1 млн руб.

По данным «МК», правительство не наме-
рено долго затягивать с рассмотрением этих 
инициатив. Скорее всего, они будут приняты 
в ближайшее время, чтобы депутаты Госдумы 
успели оперативно утвердить все поправки 
в законодательство уже в этой сессии — до 
летних каникул.

Ольга КВАСОВА.

С 9 июня вступил в силу закон, увеличивший штрафы 
коммунальщикам за некачественно оказанные жилищно-
коммунальные услуги (ЖКУ) с 10 тыс. руб. до 100 тыс. руб. По 
мнению экспертов, изменения запоздали. Да и одними штра-
фами навести порядок в коммунальном хозяйстве не удастся.

До 9 июня наказание за отключение света и тепла, подачу грязной 
воды для недобросовестных ресурсоснабжающих организаций, можно 
сказать, было символическим. За нарушение нормативного уровня или 
режима обеспечения населения коммунальными услугами руководителей 
УК, ТСЖ, ЖСК, поставщиков ресурсов штрафовали на сумму от 500 руб. 
до 1 тыс. руб., а юрлиц — от 5 тыс. до 10 тыс. руб.

В минувшее воскресенье правила игры изменились благодаря по-
правкам в ст. 7.23 Кодекса РФ об административных правонарушениях. 
Согласно новым нормам, вводится двухступенчатая система наказаний. 
При первом нарушении предусмотрен штраф для должностных лиц — 10 
тыс. руб., а для юрлиц — до 50 тыс. руб. При повторном нарушении долж-
ностное лицо оштрафуют уже на сумму в три раза больше — 30 тыс. руб. 
Размер штрафа для юрлица вырастет вдвое — до 100 тыс. руб.

По мнению депутатов, новые санкции обеспечат максимальную за-
щиту прав потребителей, а также улучшат качество предоставляемых 
коммунальных услуг. 

Эксперт проекта «Народный фронт. Аналитика» Павел Склянчук не 
разделяет оптимизма депутатов. Во-первых, по его мнению, изменения 
запоздали: предыдущий размер штрафов был установлен еще 17 лет назад. 
Фактически авторы законопроекта всего лишь увеличили размер штрафов 
на «набежавшую» за эти годы инфляцию. Во-вторых, штрафы, которые будут 
выписаны коммунальщикам, пойдут в доход государства. Потребители 
от этой новеллы не получат прямой выгоды. «В свое время в Жилищном 
кодексе РФ была норма — штрафы в пользу потребителя, когда деньги 
за ненадлежащее качество коммунальных услуг возвращались именно 
гражданам в счет следующих периодов оплаты, то есть пропорционально 
уменьшались по неоказанным или плохо оказанным услугам».

На взгляд аналитика, подход, предлагающий исправить ситуацию с по-
мощью большого количества штрафов коммунальщикам, вряд ли окажется 
работоспособным. Дело в том, что вал штрафов может довести любого 
поставщика ресурсов, управляющую компанию до состояния банкротства. 
«Очевидно, что любой штраф коммунальщики или руководители УК будут 
стараться изъять из текущих операционных расходов. Вряд ли гендиректор 
уменьшит себе размер зарплаты или премии», — пояснил эксперт.

В том, что ситуация на национальном коммунальном рынке далека от 
идеальной, говорят свежие социологические опросы. «В I квартале 2024 
года аварии на теплосетях и износ инфраструктуры ЖКХ вошли в топ-3 
главных тревог россиян», — сообщили в пресс-службе компании «КРОС», 
специалисты которой составили рейтинг тревожностей в РФ. Как рассказал 
«МК» эксперт, чаще всего россияне жалуются на теплоснабжение — на-
чиная от размера платежа (в коммунальных платежках это самая дорогая 
услуга) и заканчивая тем, что в квартире или слишком холодно, или слиш-
ком жарко. На втором месте по количеству жалоб находятся водоканалы, 
на третьем месте — управляющие компании, предоставляющие плохой 
сервис по уборке мусора в ЖК и подъездах.

По словам Склянчука, в РФ создана большая линейка надзорных орга-
нов. Граждане, получившие некачественные коммунальные услуги, помимо 
своей УК могут пожаловаться в жилищную инспекцию, Роспотребнадзор, 
Ростехнадзор (если есть проблемы с оборудованием повышенной опас-
ности, в т.ч. лифтами, газовыми плитами и сетями). «Но самая эффективная 
инстанция, как показывает практика, — это прокуратура, которая следит 
за исполнением законодательства в сфере ЖКХ. Каждый год на коллегии 
Генпрокуратуры ее сотрудники отчитываются о количестве возбужденных 
уголовных дел», — заключил аналитик. 

Сергей АРТЕМОВ. 

Популярность ипотеки на ИЖС выросла втрое Как пояснил «МК» замес
теля правления Банка ДОМ

Популярность ипотеки на ИЖС выросла втрое

ЗАЕМЩИКИ ПОШЛИ 
В ЗАГОРОДНЫЕ ДОМА

ГДЕ БОЛЬШЕ ВСЕГО ВЫДАЛИ ИПОТЕКИ НА ИЖС В I КВАРТАЛЕ 2024 Г.
Регион Кол-во Доля от общего объема  Число лотов, 

  выдач в России, % тыс. штук

Московская область 5142 6% 39,2
Башкирия 4401 5% 7,5
Краснодарский край 4298 5% 42,0
Москва 4048 5% 3,7
Татария 3802 5% 9,1
Чечня 2865 3% 0,3
Ростовская область 2689 3% 10,6
Санкт-Петербург 2492 3% 0,8
Челябинская область 2237 3% 3,4
Дагестан 2119 3% 1,0

Источник: Банк России, ЦИАН.

КОММУНАЛЬЩИКИ 
В ИСПУГЕ
Штрафы 
за грязную воду 
и отключение 
света повысили 
в 10 раз

В ПОИСКАХ 
«ЭТАЛОННОГО 
ЛОТА»
5 советов для начинающего 
инвестора

РАСКРОЙ КАРМАН ШИРЕ
Налоги на недвижимость скоро вырастут

НА РЫНОК НОВОСТРОЕК 
НАДВИГАЕТСЯ БУМ
После окончания льготной ипотеки наступит спад

ДИНАМИКА СРЕДНИХ ЦЕН НА НОВОСТРОЙКИ В РЕГИОНАХ 
(ТЫС. РУБ. ЗА КВ. М)
Локация             Цена предложения     Динамика (%)

 06.23 05.24 06.24 За месяц За год

Москва 319,8 350 356 1,70% 11%
Санкт-Петербург 230,3 246,5 245,3 -0,50% 7%
Казань 177,9 222,1 224,4 1,00% 26%
Нижний Новгород 142,6 194,6 197,4 1,40% 38%
Московская область 166,5 187,6 185 -1,40% 11%
Краснодар 150,4 177 179,1 1,20% 19%
Новосибирск 131,9 151,8 154,7 1,90% 17%
Ленинградская область 143,8 151,4 153,3 1,30% 7%
Екатеринбург 125,2 150,3 152,2 1,30% 22%
Ростов-на-Дону 120,3 145 145 0,00% 21%

Источник: «ЦИАН.Аналитика».

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

N
AR

.R
U



Перспективные виды 
«чистого» топлива
Свой ключевой доклад глава «Роснефти» 

начал с исследований, которые провел в 1976 
году будущий лауреат Нобелевской премии 
по физике академик Петр Капица.  На основа-
нии базовых физических принципов ученый 
предсказал возможность глобального энер-
гетического кризиса из-за недостаточной 
эффективности всех видов альтернативной 
энергетики.

«Как утверждал Капица, ключевой харак-
теристикой любого вида энергии является 
плотность его энергетического потока. По 
этому показателю такие виды ископаемого 
топлива, как нефть (обеспечивает 195 Вт/м2) 
и газ (482 Вт/м2), намного опережают и 
солнечную (6,6 Вт/м2), и ветровую энергию 
(1,8 Вт/м2), которые, помимо прочих недо-
статков, имеют неравномерный или, выра-
жаясь более научным языком, стохастиче-
ский характер генерации энергии», — сказал 
спикер.

Сечин считает, что из известных в на-
стоящее время исследований наиболее 
перспективным видом «чистого» топлива 
является водород.

«Однако для него пока не существует 
ни коммерчески реализуемой технологии 
производства, ни логистики, ни даже рын-
ков сбыта. Нужно также учитывать низкий 
пока КПД в связи с тем, что при производ-
стве водорода расход энергии, потраченной 
для выполнения электролиза, оказывается 
больше, чем объем энергии, полученной на 
выходе. Таким образом, альтернативные ис-
точники энергии пока не могут обеспечить 
ни надежность поставок, ни их оптимальные 
технико-экономические характеристики», — 
заметил Сечин.

Изменение климата
По мнению докладчика, само утвержде-

ние о связи выбросов с изменением климата 
требует объективной оценки. Климатические 
циклы Земли развиваются по объективным 
законам, присущим любому космическому 
телу.

«По мнению ряда авторитетных ученых, 
например, лауреата Нобелевской премии по 
физике Джона Клаузера, основной причи-
ной подобных изменений климата являются 
естественные механизмы саморегуляции 
планеты, а не человеческий фактор», — ска-
зал Игорь Сечин.

За последние 600 млн лет содержание 
углекислого газа в атмосфере и температура 
воздуха постоянно менялись без влияния 
ископаемого топлива и деятельности чело-
века. При этом Сечин назвал реализацию 
«зеленого» перехода иллюзией. Несмотря 
на то что за последние два десятилетия по 
всему миру в энергетический переход было 
инвестировано около 10 трлн долларов, аль-
тернативные источники энергии так и не 
смогли вытеснить углеводородное топливо. 
Сегодня ветровая и солнечная энергетика 
обеспечивает менее 5% мировой выработки 
энергии, а доля электромобилей составляет 
около 3%. За этот же период потребление 
нефти, газа и угля суммарно выросло на 
35%, а их совокупная доля в мировом энер-
гобалансе не изменилась. 

Замедление 
экономического роста 
в Европе
Главный исполнительный директор 

«Роснефти» привел данные, согласно кото-
рым после сокращения закупки российских 
энергоносителей Евросоюз с 2021 по 2023 
год потратил на их замещение при импорте у 
других стран более 630 млрд долларов. Это 
соизмеримо с совокупными расходами Евро-
пы на газ за предыдущие 8 лет. Инвестиции 
европейских стран в «зеленую» энергетику 
за тот же период приближаются к этой сумме. 
Цифра также сопоставима с ВВП Швеции и 
Польши и почти в 4 раза превышает суммар-
ный ВВП прибалтийских стран.

Увеличившиеся расходы на газ, по сло-
вам главы «Роснефти», «съедают» маржу 
таких энергоемких отраслей, как производ-
ство стали, удобрений, химикатов, керамики 
и стекла. В результате производственная 
активность Еврозоны снижается, начиная 
с середины 2022 года, а 32% предприятий 
Германии уже планируют перенос своих про-
изводственных мощностей за рубеж.

По сути, Европа достигает своих целей 
по сокращению выбросов за счет прямого 
снижения энергопотребления и замедления 
экономического роста. Сечин отметил, что 
Европа отстает от США в экономическом 
росте и по уровню среднего дохода на душу 
населения. По данным МВФ, за последние 15 
лет экономика Евросоюза выросла всего на 
13% в сравнении с аналогичным показателем 
США на уровне 85%. При этом средний доход 
на душу населения стран Евросоюза упал к 
большинству североамериканских штатов, 
и сейчас он на 52% ниже, чем в среднем по 
США.

«Если этот тренд продолжится, то уже к 
2035 году разрыв в ВВП на душу населения 
между США и ЕС будет пятикратным, то есть 
таким же, как между Японией и Эквадором 
сегодня», — подытожил он.

Климатическая политика 
бьет по карману 
европейцев
Сами европейцы уже замечают, что «кли-

матическая политика их стран бьет по их же 
собственному карману, вызывая рост цен на 
энергоресурсы, недвижимость, транспорт 
и продукты питания». В результате этого 
европейский счет за «зеленую» повестку 
скоро превысит полтриллиона евро, и это 
далеко не окончательная цифра.

«Отдельные страны ЕС, такие как Гер-
мания, Франция, Бельгия, Швеция и другие, 
уже готовы пересматривать свой подход к 
выполнению целей так называемого Зелено-
го пакта Европы. А Всемирный банк в своем 
недавнем отчете сдвинул сроки достиже-
ния целей «зеленого» перехода на десять 
лет вперед, к 2060 году. Мы уверены, что 
цели по выбросам будут еще неоднократно 
пересматриваться», — констатировал глава 
«Роснефти».

Говоря о представителях крупного биз-
неса, Игорь Сечин отметил, что в контексте 
пересмотра собственного подхода к «зеле-
ной повестке» компания Shell уже отказалась 
от цели по снижению выбросов на 45% к 
2035 году и планирует сократить персонал 
в подразделениях, занимающихся борьбой 
с изменением климата.

Кроме того, «зеленый переход» отрица-
тельно сказался на положении британской 
BP. Ставка компании на лидерство в этой от-
расли не сработала, и с момента объявления 
новой стратегии достижения углеродной 
нейтральности в 2020 году котировки акций 
компании снизились на 3% на фоне роста 
показателей европейских и американских 
супермейджоров более чем на 20–60%. 
«Инвесторы открыто называют акции BP 
«мертвыми деньгами», — отметил Сечин.

Вместе с тем в «зеленом переходе» 
разочаровываются и инвесторы. Так, круп-
нейший оператор финансового рынка и апо-
логет энергетического перехода — компания 
BlackRock — находит своим инвестициям 
другое применение, отличное от «зеленых» 
технологий. В том числе это американский 
ВПК.

«Его вложения только в пять крупнейших 
компаний оборонной промышленности пре-
вышают 20 млрд долларов, первоначально 
предназначенных для «зеленого перехода», 
— заявил Сечин.

«Зеленый» 
неоколониализм

«Под предлогом «зеленого перехода» на 
практике реализуется строительство «зеле-
ного» неоколониализма», — заявил Сечин.

Он привел данные экспертов: в период 
с 1990 по 2015 год из развивающихся стран 
в развитые «утекло» ресурсов на сумму бо-
лее 240 трлн долларов. «Энергопереход, то 
есть объявленная программа энергоперехо-
да, является залегендированным мощным 
санкционным барьером для 88% населения 
Земли, для всех, кто не входит в «золотой 
миллиард». Это, по сути, необъявленные 
санкции, которые между тем применяются», 
— отметил Сечин.

Совокупность дефицита энергии в ре-
зультате энергоперехода и широкого набора 
прямых санкций, а также недобросовестной 
конкуренции привели к разбалансировке 
рынка. В качестве примера можно привести 
ограничения, наложенные США на Венесуэлу, 
Иран и Россию. Эти санкции «затронули в 
общей сложности добычу почти 18 млн барре-
лей нефти в сутки и помогли США захватить 

значительную долю рынка». В результате 
энергоресурсы стали ведущей статьей экс-
порта США.

По словам главы «Роснефти», в отно-
шении России Белый дом использует сле-
дующий подход: США стремятся сократить 
нефтяные доходы России, что подразумевает 
под собой «вытеснение морского экспор-
та российской нефти с мирового рынка». 
Односторонние действия американского 
регулятора приводят к волатильности и не-
предсказуемости энергорынка.

Разрыв между 
«бедными» и «богатыми»

Спрос на электроэнергию продолжит 
расти за счет развивающихся стран, которым 
еще предстоит преодолеть энергетическую 
бедность. Так, на сегодняшний день более 
двух из восьми миллиардов населения Земли 
всё еще используют открытый огонь для бы-
товых нужд, а свыше 700 млн человек живут 
без доступа к электричеству.

«Поражает разрыв в потреблении энер-
гии между бедными и богатыми странами. 
Так, например, подушевое потребление в Ин-
дии, где живет около 20% населения Земли, 
в одиннадцать раз ниже, чем в США. В целом 
в странах так называемой Большой семерки, 
где проживает менее 10% населения мира, 
энергопотребление на душу населения почти 
в три раза выше среднемирового», — рас-
сказал Сечин.

Притом именно в развивающихся стра-
нах Азии и Африки наблюдается наибольший 
прирост населения и, как следствие, стре-
мительное увеличение потребности в энер-
горесурсах. Очевидно, что в этой ситуации 
снижение глобального потребления ископа-
емых ресурсов автоматически означало бы 
не только сохранение, но и усугубление про-
блемы голода и энергетической бедности.

«Таким образом, агрессивное продвиже-
ние «зеленой повестки» фактически означает 
объявление энергетической войны большин-
ству населения Земли», — отметил спикер.

Спрос на нефть 
продолжит расти

Согласно прогнозу ОПЕК, первичный 
спрос на нефть вырастет почти на 20%, до 
116 млн барр. в сутки к 2045 году. Нефть 
продолжит занимать около 30% в мировом 
энергобалансе.

При этом развивающиеся страны будут 
основными драйверами потребления нефти 
в ближайшие десятилетия. Уже к 2030 году 
рост спроса в этой группе стран совокупно 
должен обеспечить 95% мирового прироста 
потребления. Наибольший рост спроса на 
нефть ожидается в странах Азии, являющихся 
основными торговыми партнерами России.

Особое внимание Игорь Сечин обратил 
на Индию: «Индия за последние годы до-
стигла значительных успехов в экономике. С 
2010 года спрос на энергию в Индии вырос 
на 45%, что сделало эту страну третьим по-
требителем энергии в мире». 

По прогнозам, в ближайшие пять лет 
Индия продолжит свой мощный экономи-
ческий рывок и войдет в тройку крупнейших 
экономик мира с ВВП в 5 трлн долларов, а к 
2050 году обгонит США по размеру экономи-
ки. Конечное потребление энергии в Индии 
должно вырасти на 90% к 2050 году.

«Индия и Китай у всех на слуху. К ним 
приковано внимание всего мира. Но есть 
менее заметные, но отчасти более привле-
кательные в стратегическом смысле рынки. 
Это рынки тех регионов, которые сегодня яв-
ляются энергетическими и экономическими 

аутсайдерами. Африка занимает последнее 
место в мире в области потребления энер-
гии на душу населения. Предпоследнее ме-
сто занимает Латинская Америка, при этом 
между ними колоссальный разрыв — средний 
латиноамериканец потребляет в четыре раза 
больше энергоносителей, чем средний афри-
канец», — прокомментировал замдиректора 
Института национальной энергетики Алек-
сандр Фролов.

Тем самым, в попытках вытолкнуть нас 
на обочину с помощью санкций, Запад вы-
толкнул Россию на наиболее перспективные 
рынки, полагает Фролов.

Россия — лидер 
глобальной энергетики

«У нас нет никаких сомнений в способно-
сти российского энергетического комплекса 
обеспечить необходимый объем энергоре-
сурсов для внутренних российских потре-
бителей, а также ничто не помешает нам 
исполнить наши контрактные обязательства 
перед всеми нашими партнерами», — со-
общил глава «Роснефти».

Он добавил, Россия, несмотря на уве-
личивающееся санкционное давление, со-
храняет за собой роль одного из лидеров 
глобальной энергетики. Не так давно пре-
зидент России Владимир Путин подчеркнул 
важность переориентации российского экс-
порта на быстрорастущие рынки АТР.

«На данный момент на АТР приходится 
более 80% экспорта российской нефти, и 
уже сейчас очевидно, что переориентация 
поставок полностью себя оправдала», — от-
метил докладчик.

Отдельно он отметил развитие проекта 
Северного морского пути — новой транс-
портной артерии, которая позволит связать 
мощную ресурсную базу российского Севера 
с рынками развивающихся стран. Благодаря 
этому проекту потребители энергии в Азии 
получат доступ к ресурсам арктического 
шельфа и Сибири. Сегодня в Арктике добы-
вается 10% общемировых объемов нефти и 
25% природного газа. При этом в российской 
Арктике сосредоточено 80% всех запасов 
арктической нефти и газа мира.

В целом российская нефтяная отрасль 
самодостаточна с точки зрения ресурсной 
базы, технологий и способна решать стоящие 
перед ней задачи.

Расчет в национальных 
валютах

Но есть и «тонкие» места, такие как 
добровольные ограничения добычи в рам-
ках Соглашения ОПЕК+, а также растущее 

санкционное давление, в том числе уста-
новленный странами Запада потолок цен на 
российскую нефть, запрет на использование 
западной финансовой системы, логистиче-
ские барьеры.

Сечин также обратил внимание на за-
претительные процентные ставки и огра-
ниченный объем доступной ликвидности на 
финансовом рынке. Несмотря на рекордные 
103 трлн рублей ликвидности, находящихся в 
периметре российской банковской системы, 
отрасль фактически лишена возможности 
привлечения финансирования.

Что касается развития экспорта, то в 
этом направлении уже достигнут существен-
ный прогресс. Растет и роль дружественных 
валют в мировой торговле. 

«Нефтяникам удалось перенаправить 
экспортные товарные потоки в направлении 
Азии — прежде всего Китая и Индии, а также 
существенно увеличить долю расчетов в на-
циональных валютах. За последние два года 
доля рубля в расчетах за экспорт выросла 
более чем в три раза и превысила 40%. Вы-
росла и доля расчетов в китайском юане. По-
сле блокировки российских золотовалютных 
резервов в долларах и евро расчеты в этих 
валютах стали финансово опасными и несут 
огромные риски, в том числе неполучения 
денег по осуществленным контактам и оста-
новки платежей. Юань — одна из мировых 
резервных валют, его покупательная способ-
ность обеспечена экономической мощью вто-
рой экономики мира, в Китае относительно 
невысокая инфляция, целевой уровень по 

которой составляет 3%. Кроме того, Китай 
обладает внушительными золотовалютными 
резервами, которые превышают 3 трлн дол-
ларов США, его также отличает профицит 
по текущему счету», — прокомментировал 
инвестиционный стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов.

«Фантомные баррели»
«Наблюдаемое нами формирование 

резервов как западными, так и ближнево-
сточными компаниями может быть ожида-
нием серьезных изменений рынка. Наличие 
«фантомных баррелей», способных оказать 
масштабное воздействие на рынок, нивели-
рует влияние добровольного снижения квот 
на добычу, взятых на себя основными участ-
никами ОПЕК. Это показывают и рыночные 
котировки, ушедшие вниз после недавнего 
решения министров стран-участников», — 
рассказал глава «Роснефти».

По его словам, страны Персидского 
залива активно наращивают свободные 
мощности по добыче, налаживают каналы 
сбыта и инвестируют в активы в странах-
потребителях. При этом четыре ключевые 
страны-участницы ОПЕК — Саудовская Ара-
вия, ОАЭ, Кувейт и Ирак — уже располагают 
значительными свободными мощностями 
по добыче в размере 5,6 млн баррелей в 
сутки, что эквивалентно 13% текущей до-
бычи ОПЕК+. Некоторое время назад эти 
страны объявили о планах по дальнейшему 
увеличению мощностей. 

Вместе с тем волатильность и непред-
сказуемость энергорынка могут усилиться 
в связи с предстоящими президентскими 
выборами в США, где выбор избирателей 
зависит в том числе от повышения стоимости 
одного галлона бензина. «Так, средняя цена 
3,6 доллара за галлон, а в некоторых штатах, 
таких как Калифорния, — 5,4 доллара», — от-
метил Игорь Сечин.

Регулирование отрасли может изменить-
ся в случае победы определенного кандидата 
на выборах США. «Возникающие риски дают 
основания для предположения о возможном 
существовании плана «Б» на случай особого 
периода у каждого крупного участника», — 
рассказал глава компании.

Бюджеты большинства стран-участниц 
ОПЕК+ в состоянии выдержать возможное 
снижение цены на нефть, которое может быть 
частично или полностью компенсировано 
увеличением поставок. Теоретически для 
российской нефтяной отрасли снижение 
цены может означать возможность снятия 
всех ограничений по потолку цен, а доходная 
часть утвержденного федерального бюджета 
сформирована исходя из 60 долларов за 
баррель.

Цена черного золота
Сечин подчеркнул, что за недавним ре-

шением ОПЕК+ не последовало стабилиза-
ции цен на нефть и ее рост, а наоборот — ее 
снижение.

«Рынок учитывает другие факторы, ко-
торые воздействуют на мировую отрасль. 
И всё же, какая бы цена ни была, она долж-
на обеспечить возвратность на вложенный 
капитал и учитывать интересы как потре-
бителей, так и производителей», — сказал 
докладчик, добавив, что только тогда будет 
гарантирована стабильность, необходимая 
для энергобезопасности.

Комментируя высказывание нефтяного 
менеджера, вице-президент Венесуэлы по 
отраслевой экономике Хосе Феликс Ривас 
сообщил, что цены на нефть в этом году бу-
дут связаны с объемом предложения. И, в 
первую очередь, это предложение, которое 
создается за счет роста стран Юга. Воз-
действие на цены также будут оказывать 
международные конфликты.

Председатель Совета директоров «Ад-
вантиж Энерджи» Мартин Вайвиоровски 
отметил, что нужно смотреть на прогноз 
динамики спроса и предложения на рынке 
нефти.

«Мы только что поговорили о важной 
роли, которую Глобальный Юг играет на не-
фтяном рынке. Спрос со стороны региона 
продолжит расти в грядущем десятилетии», 
— сказал Вайвиоровски и добавил, что цена 
будет держаться в коридоре 80–100 долларов 
за баррель и по мере роста экономики при-
близится к верхнему пределу.

В свою очередь председатель Наблю-
дательного совета некоммерческой иници-
ативы правительства Японии по разработке 
низкоуглеродных технологий Нобуо Танака 
уверен, что в долгосрочной перспективе цены 
на нефть постепенно будут снижаться. Если 
цель по достижению нулевых углеродных 
выбросов будет достигнута в 2050 году, со-
вершенно неизбежно, что будет наблюдаться 
снижение, полагает Танака.

По словам генерального директора АО 
«Технологии ОФС» Давида Гаджимирзаева, 
цены на нефть, наверное, будут стабильными.

«Как подчеркнул в своем докладе Игорь 
Иванович, к 2045 году потребление нефти 
достигнет уровня 116 млн баррелей в сутки. 
Сегодня этот показатель составляет 102,8 
млн баррелей в сутки, что на 1,6 млн больше, 
чем в прошлом году. И уже к 2025 году эта 
цифра достигнет 104,3 млн баррелей. По-
этому мой короткий ответ — цены на нефть 
будут стабильными, потому что миру нужна 
нефть, и об этом не стоит забывать», — сказал 
Гаджимирзаев.

Глава «Роснефти» 
рассказал о темной 
стороне «зеленого» 

перехода и реальной 
ситуации в мировой 

энергетике

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
В своем выступлении вице-президент КННК Чжан Даовэй сообщил, что сегодня на-
блюдается ускорение небывалых до этого в мире процессов, которые принесли ряд из-
менений в мировую геополитику и экономическую деятельность. Он подтвердил выводы 
ключевого доклада Сечина и добавил, что в рамках общего движения к энергетическому 
переходу правильной реакцией на такие вызовы является приверженность совместно-
му согласованному развитию традиционных и новых видов энергетики, с уважением к 
особенностям и возможностям стран. Нефтегаз будет еще долго оставаться надежной 
основой для наращивания рядом государств их конкурентных возможностей, а также 
для ключевой сферы — обеспечения энергобезопасности. 
«Что касается «зеленой» экономики, или вот этот «зеленый» экстремизм — единственное, 
что зеленого там есть, это «зеленый» доллар. Это форма сохранения доминирования и 
своей гегемонии», — уверен вице-президент Венесуэлы по отраслевой экономике 
Хосе Феликс Ривас.
В свою очередь председатель Совета директоров «Адвантиж Энерджи» Мартин 
Вайвировски согласился с тезисом из доклада главы «Роснефти» о недостатке инве-
стиций в новые проекты в мировой нефтегазовой отрасли. Притом все это происходит 
в те времена, когда глобальный спрос на нефть продолжает расти.
Генеральный директор АО «Технологии ОФС» Давид Гаджимирзаев считает, что 
инновационный потенциал российской нефтяной отрасли высок и, несмотря на санк-
ционные ограничения и давление Запада, задача по увеличению производства высоко-
технологичного оборудования будет выполнена. 
Председатель Наблюдательного совета некоммерческой инициативы правитель-
ства Японии по разработке низкоуглеродных технологий Нобуо Танака призвал 
увеличивать использование СПГ, развивать и активно применять технологии улавливания 
и хранения углерода, которые имеют большое значение для энергоперехода.

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В Санкт-Петербурге завершился XXVII ПМЭФ. В этом году за 4 дня 
мероприятия международного масштаба было заключено 982 согла-
шения на сумму 6,43 триллиона рублей. Участниками события стали 
свыше 21 тысячи человек из 139 стран. Эксперты оценивают выступле-
ния первых лиц государства и крупнейших компаний на форуме как 
общеустановленные доктринальные документы, которые определят 
на ближайшие годы приоритеты страны и мира в целом. В этом контексте 
особенно важны ключевые доклады руководителей. Так, например, в 
своем выступлении «Энергопереход и фантомные баррели: оставь надеж-
ду, всяк сюда входящий. В светлое будущее мировой энергетики возьмут 
не всех!» на Энергетической панели главный исполнительный директор 
ПАО «НК «Роснефть» Игорь Сечин рассказал о трудностях и подводных 
камнях «зеленого» перехода, готова ли российская нефтянка обеспечить 
страну черным золотом, какова будет стоимость нефти в среднесрочной 
перспективе и почему изменение климата не зависит от нас.

ИГОРЬ СЕЧИН:
«ПОД ПРЕДЛОГОМ «ЗЕЛЕНОГО» ПЕРЕХОДА 
НА ПРАКТИКЕ РЕАЛИЗУЕТСЯ СТРОИТЕЛЬСТВО 
«ЗЕЛЕНОГО» НЕОКОЛОНИАЛИЗМА»
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ6

Что за удивительные поли-
тические метаморфозы про-
исходят на Южном Кавказе? 
Ведущий научный сотрудник 

МГИМО МИД России, главный редактор журна-
ла «Международная аналитика» Сергей Марке-
донов — это эксперт с большой буквы, который 
знает о регионе все, что о нем нужно знать. И 
вот его видение сути происходящего.

Метания премьера 
Пашиняна

— Сергей, до ка-
кой степени может 
дойти охлаждение 
отношений между 
Россией и Армени-
ей? Возможен ли 
«полный развод» по 
сценарию Москвы 
и Тбилиси времен 
Саакашвили? 

— Если мы возьмем 
Кавказский регион, то такие понятия, как «по-
литический развод», «уход», «потеря партнера», 
оказываются даже не в долгосрочной, а сред-
несрочной перспективе весьма условными.

Давайте посмотрим динамику изменений 
отношений России с государствами Южно-
го Кавказа с 1991 года. Начало 90-х: самая 
проблемная страна для России — это Азер-
байджан. Для сравнения: российские войска 
покинули Азербайджан уже в 1993 году (Габа-
линская РЛС, которую эксплуатировала Россия 
до декабря 2012 года, была проектом, финан-
сово выгодным для Баку), а Грузию — только в 
2006 году. Борис Ельцин, будучи Президентом 
РФ, наносил официальный визит в Грузию, но 
не посещал Азербайджан. Только с началом 
президентства Владимира Путина российско-
азербайджанские отношения вышли на по-
зитивную траекторию.

Да, при Михаиле Саакашвили Грузия вы-
двинулась в число самых проблемных и даже 
враждебных России стран. Но я также хочу 
напомнить, что в первое время после его при-
хода к власти в Тбилиси была весьма популярна 
идея начать с Россией отношения «с чистого 
листа». Мол, Шеварднадзе завел их в тупик, а 
сейчас будет новой молодой президент и при 
нем все станет лучше. Были встречи Путина 
и Саакашвили, было много жестов с обеих 
сторон — например, фактическое согласие 
Москвы на возвращение полунезависимой в 
предшествующий период Аджарии в состав 
Грузии.

Да, после этого «медового месяца» от-
ношения вышли на самую низкую точку в 2008 
году. Но ухудшение политических отношений не 
привело к обрушению экономических связей. 
Бизнес-присутствие России в Грузии после 
2008-го не уменьшилось, а увеличилось. Еще 
несколько вещей, которые часто упускают из 
виду. Еще в 2008 году Грузии пообещали вклю-
чение в состав НАТО. Но в том же году Запад 
фактически никак не отреагировал на призна-
ние Россией независимости Абхазии и Южной 
Осетии. Нынешняя коллизия в отношениях 
Грузии и Запада возникла не на пустом месте. 
И нынешние проблемы в отношениях Москвы и 
Еревана тоже возникли не на пустом месте.

— И на каком тогда месте возникли 
эти проблемы? 

— Армения еще задолго до войн с Азер-
байджаном в 2020 и 2023 годах возмущалась 
фактами военно-технического сотрудничества 
Москвы и Баку. Как, кстати, и говорила устами 
того же Сержа Саргсяна о неэффективности 
ОДКБ. Ереван всегда подозрительно относился 
к отношениям России и Турции, был недоволен 
нормализацией этих отношений. Еще в 2006 
году было программное интервью тогдаш-
него спикера парламента Армении Артура 
Багдасаряна газете «Франкфурте альгемайне 
цайтунг», в котором он сказал: Армения должна 
диверсифицировать свою внешнюю политику, 
сближаться в том числе с НАТО и ЕС, а Россия 
не должна мешать этому запросу на дивер-
сификацию. Мы можем вспомнить события 
2013 года, когда Армения была в двух шагах от 
подписания Соглашения об ассоциации с ЕС, 
но затем отошла от этой позиции и выбрала 
Таможенный союз с Москвой. 

Что реально отличает нынешнюю поли-
тику Еревана? Два предшествующих лидера 
Армении, Роберт Кочарян и Серж Саргсян, 
тоже уделяли внимание Европе и НАТО. Но ни 
Кочарян, ни Саргсян не говорили о вытеснении 
некоей российской основополагающей силы 
из сферы безопасности. Нынешние лидеры — 
премьер Пашинян, глава МИД Арарат Мирзоян 
и секретарь Совбеза Армен Григорян — об 
этом говорят.

Насколько возможен полный разрыв 
с Россией? Полный — я не уверен. Помимо 
безопасности есть еще и экономика. На не-
давней брюссельской встрече с Пашиняном 

лидеры стран ЕС не особенно много говорили, 
скажем, об инвестировании в инфраструктуру 
железных дорог и транспортных коммуникаций 
или о каких-то выгодных контрактах. Армян-
ской стороне были предложены скорее общие 
слова о демократии, прогрессе в реформах и 
так далее.

То, что мы видим сегодня, — это опре-
деленная фрустрация. Армянское общество 
очень раздражено из-за потери Карабаха. 
Если бы этого не было, Пашинян просто не 
осмелился бы озвучивать те вещи, которые 
он озвучивает. 

— И о чем говорит тот факт, что он 
осмеливается их озвучивать? 

— Те же самые беженцы из Степанакер-
та, Шуши, других городов непризнанной и 
канувшей в Лету НКР постоянно напоминают 
о трагичности ситуации. И вывод о том, что 
Россия недостаточно защитила Армению, 
будет жить своей жизнью вне зависимости от 
того, какие бы мы с вами ни находили абсо-
лютно рациональные и логически выверенные 
аргументы в пользу противоположной точки 
зрения. Есть массовая психология, есть про-
блема травмированности общества. Грузия 
еще в 90-е годы пережила травму от потери 
Абхазии и Южной Осетии. И только сейчас 
происходит какая-то рационализация этой 
потери. А раньше рациональные аргументы не 
воспринимались. Но, как показывают примеры 
и Грузии, и Азербайджана, откаты в сторону 
от России могут позднее компенсироваться 
новым сближением с той же Россией. Это будет 
не так быстро, наверное. Это будет не в один 
шаг. Но все-таки я бы не стал ставить точку и 
говорить о том, что Армения уйдет на Запад 
полностью. Раз и навсегда!

— Чего все-таки реально хочет добить-
ся Пашинян — перевалить вину за потерю 
Карабаха на Россию и тем самым отвести 
огонь от себя или всерьез сдвинуть Арме-
нию в западный лагерь?

— Поведение лидеров стран Кавказа часто 
очень мало связано с ценностным выбором. 
Внешняя политика малых стран немножко не 
так устроена, как у больших стран. Для них 
очень важно то, что в научной литературе назы-
вают bandwagoning — прислонение к сильному. 
Пашинян в первую очередь решает задачи 

внутренней политики. Ему крайне важно по-
казать, что к потерям причастен не он, а так 
называемые бывшие — его предшественники 
во власти, которые допустили ошибки в стра-
тегическом планировании. Мол, они не вели 
переговоры, они не обеспечивали компромис-
сы, они продвигали максималистскую планку, 
при этом не улучшая состояние вооруженных 
сил, и так далее. При них — Пашинян об этом 
любит говорить — был огромный отток насе-
ления из страны.

При этом сам Пашинян часто делал и 
делает диаметрально противоположные по 
смыслу заявления. Вспомним, например, что он 
говорил после своего прихода к власти в 2018 
году: Арцах — это Армения, и точка. Никаких 
переговоров с Баку без участия властей На-
горного Карабаха вести нельзя. Даже Роберт 
Кочарян, который часто отождествляется с 
Карабахом, не занимал такую жесткую пози-
цию. Еще один факт. Пашинян, который пришел 
во власть во многом на волне своей критики 
евразийских проектов, в первые годы своего 
премьерства посещал Москву чаще, чем его 
предшественники.

О чем все это говорит? Пашинян умеет 
блестяще выполнять тактические задачи. Он 
умеет выигрывать выборы. Он умеет продви-
гать своих кандидатов. Но он не очень думает 
о стратегическом будущем Армении. Поэтому 
его шараханья и кидания из стороны в сторону 
для решения сиюминутных тактических задач 
в долгосрочной перспективе опасны. Посе-
ять подозрения в Москве, выстроить здесь 
очень личностно окрашенный негативизм по 
отношению к себе — это достаточно просто. 
Но что дальше? 

— И действительно — что дальше для 
Армении? 

— Проблема для Армении состоит не в 
том, плоха или хороша Россия, а в том, что у 
страны нет реального альтернативного выбора. 
Кто Еревану его обеспечит? Неужели Франция 
завтра признает независимость Карабаха или 
отправит свой Иностранный легион, чтобы 
защищать армянские границы? Или, может, 
США попробуют ради Армении ввести санкции 
против, допустим, Турции или Азербайджана? 
Они про это годами говорят, но реально ничего 
не делают, понимая значение Баку как важного 
энергетического, транспортного и логисти-
ческого центра — важного в том числе для 
продвижения своей собственной повестки на 
евразийском направлении. Французская ком-
пания Total не отказывается и не откажется по-
купать азербайджанскую нефть. Аналогичным 
образом и Греция, которую Армения сегодня 
позиционирует как едва ли не своего сильней-
шего союзника, вполне успешно договарива-
ется с турками. Расчет Еревана на появление 
некой стратегической компенсаторной силы, 
которая вытеснит Россию и станет надежным 
щитом для Армении, — это серьезный просчет 
в стратегическом планировании, если, конечно, 
оно есть вообще. 

— К вопросу о наличии или отсутствии 
стратегического планирования в Ереване: 
как Пашинян рассчитывает уйти на Запад, 
если другой крайне важный партнер его 
страны — Иран, как и Россия, является 
противником США?

— Было очень интересное заявление 

иранского МИДа, которое осталось незаме-
ченным на фоне потока новостей с Ближнего 
Востока. После упомянутой выше брюссель-
ской встречи Иран заявил, что подобного 
рода мероприятия не помогают обеспечению 
безопасности региона. Таким образом, тезис 
Пашиняна и его соратников о том, что Армения 
просто диверсифицирует отношения, серьезно 
проседает. Тегеран, как и Москва, не хочет 
укрепления западного вектора на Кавказе и 
будет этому противодействовать. 

— Есть мнение, что раньше Пашинян 
притворялся человеком, который хорошо 
относится к России, а сейчас он просто 
сбросил маску и стал показывать свое ис-
тинное лицо. Это так? 

— Это упрощение. Пашинян — политик, 
который решал и решает определенные за-
дачи. Да, у него где-то, наверное, были необо-
снованные ожидания от России. У него было 
непонимание роли Азербайджана на Кавказе, 
недооценка связки Баку–Анкара. Где-то он был 
«рабом» фобий и стереотипов своего обще-
ства, в котором до 2020 года доминировали 
шапкозакидательские настроения. Занимав-
ший в 2018–2020 годах пост министра обороны 
Армении Давид Тоноян говорил в свое время: 
в случае новой войны мы завоюем новые тер-
ритории. Другие видные деятели говорили, что 
если армянам нечем будет кормить пленных, 
то они будут их отпускать…

Давайте посмотрим на возраст армян-
ских руководителей. Пашиняну было 16 лет 
на момент распада СССР, Григоряну — 8 лет, 
Арарату Мирзояну — 12, мэру Еревана Тиграну 
Авиняну — 2 года. Это люди, которые уже со-
всем по-другому воспринимают Россию, чем 
представители предшествующих поколений. 
Возьмем, например, того же Армена Григоряна. 
Когда я познакомился с ним в 2018 году, нам 
пришлось общаться по-английски. Позднее 
он ходил к педагогу и выучил русский. Никол 
Пашинян — это первый руководитель Армении 
после распада СССР, у которого русский не 
родной, а выученный язык. Не буду полностью 
раскрывать интригу, но я знаком с педагогом-
филологом, который занимался с Пашиняном. 
У нынешнего премьера Армении были речевые 
особенности. Он, например, долго не мог вы-
говорить «Владимир Владимирович» и говорил 
вместо этого «Володимир Володимирович». 

— Человек проиграл две войны и тем 
не менее по-прежнему остается у власти. 
Почему — потому, что он такой изощренный 
политический игрок, или потому, что его 
оппоненты еще большие неудачники?

— Совокупность причин. Это и провалы 
оппонентов. Очень активные в нашем медиа-
пространстве люди говорят о предшествен-
никах Пашиняна как о больших патриотах. Но 
сами армяне отвечают на это так: из-за этих 
«патриотов» я бизнес свой закрыл, я уехал из 
Армении, и моя семья уехала, и мы 20 лет там 
не были… Большой отъезд людей из Армении, 
ее фактическая депопуляция — это следствие 
политики предшественников Пашиняна. Я не 
говорю, что это только их эксклюзивная вина 
и ответственность, это было бы упрощенче-
ством. Сошлось много объективных вещей. 
Конфликт, война — это то, что вызывает уста-
лость, фрустрацию. Феномен усталости от 
конфликта социологам следует внимательно 
изучить. После победы в Карабахе в 1994 году 
в Армении пошел ощутимый спад. Народ и 
государство в «пакете» с победой получили 
проблемы в экономике, эмиграцию, регио-
нальную изоляцию.

Конечно же, сыграли роль и банальная 
усталость, поколенческий сдвиг. Пришли люди, 
для которых все, что связано с Карабахом, 
уже не значило так много, как для поколений, 
родившихся в 1950–1960-х гг. Феномен абсо-
лютизации Карабаха стал стачиваться — более 
того, его стали воспринимать как бремя. В 
молодых группах населения этот тезис озву-
чивался очень часто. Были и обывательские 
представления: все вкусное «съел» Карабах. 
Мол, мне пенсию не платят, а там дома стро-
ят. Пашинян и его группа пришли к власти на 
сложении этих обстоятельств: отставание от 
Азербайджана, проигрыш региональной гон-
ки вооружений, очень серьезные изменения 
мировой политики, которые заставили Мо-
скву сменить приоритеты. Фактор Турции и 
Азербайджана вырос — и в контексте СВО, и 
в контексте Ближнего Востока. А армянская 
сторона все эти факторы не рассматривала в 
совокупности и рассчитывала продержаться 
на старом капитале, на старом восприятии 
Москвы, на старом восприятии Запада, на 
старом восприятии Турции и так далее. 

— А стоит ли относится к нынешним 
оппонентам Пашиняна — например, к ар-
хиепископу Баграту Галстаняну — как к 
серьезным политическим фигурам? 

— Если на небе зажигаются звезды, зна-
чит, это кому-то нужно. Если есть спрос на 
таких политиков, то очевидно, что в обществе 
есть разочарованность премьер-министром. 
Очень показательный момент: во время одного 
из первых интервью Баграта Галстаняна ар-
мянские медиаперсоны стали ему говорить: 
ты связан с «бывшими». Он парировал, ска-
зав, что Кочаряна видел вживую только минут 
пятнадцать за всю свою жизнь. Это попытка 
отстройки лидеров оппозиции от «бывших». 
Это тоже важно: с ними против Пашиняна мно-
гие не хотят. Они хотят какую-то третью силу 
найти: Пашинян плох, но и возврата назад быть 
не должно. Архиепископ Галстанян во многом 
пытается косплеить, имитировать Пашиняна-
2018. Когда-то тот совершил «марш по Арме-
нии» — достиг Еревана и вошел во власть. И вот 
сейчас от Тавуша идет движение «Тавуш ради 
родины». Отыгрывается мотив региональной 
Армении, «простого человека».

Пашинян делал себе карьеру, заявляя, что 
«я простой парень из Иджевана, я против этой 

ереванской бюрократии». «Я такой же, как вы, 
— говорит сейчас Галстанян, — я простой че-
ловек, я не политик вообще». Еще одна важная 
особенность: Галстанян призывает к мирному 
протесту. В Армении очень боятся внутреннего 
конфликта. Есть убежденность: если ты где-то 
перегнешь палку, то, во-первых, для внешних 
игроков это будет праздником, а во-вторых, 
в своих стрелять нельзя. Тот, кто переступит 
эту черту, подпишет себе приговор. Напри-
мер, в марте 2008 года тогдашний президент 
Кочарян ввел режим ЧП. Оппозиция при этом 
действовала отнюдь не по рецептам Махат-
мы Ганди. Но решение Кочаряна во многом 
предопределило его последующую не очень 
счастливую политическую судьбу.

— Армения очень зависит от России 
экономически, армянская экономика очень 
сильно выросла на известной всем ситуа-
ции после начала СВО. Но такое впечатле-
ние, что в Ереване все это игнорируется.

— Я не могу сказать, что игнорируется. 
Тот же самый Пашинян с удовольствием пред-
седательствует сейчас в ЕАЭС. Более того, 
программу и приоритеты российской повестки 
в этой организации армянская сторона вос-
производит едва ли не дословно. Со стороны 
Еревана есть посыл: а давайте сфокусируемся 
на экономике. А вот нашу безопасность попро-
буем дополнить западным вектором. Раньше 
модель была другая: в отношениях с Россией 
первичны вопросы безопасности, а вот в эконо-
мической сфере отношения с Москвой можно 
разбавить европейским вектором. Но дело в 
том, что для Армении экономика и безопас-
ность имеют разный вес. Безопасность сегодня 
по-прежнему — приоритет.

— Каковы шансы на то, что Пашинян 
потребует от Москвы вывода российской 
военной базы из Армении?

— Велики шансы, безусловно. И Москва, 
кстати, вполне может на это без проблем пойти. 
Даже многие близкие к официальным кругам 
российские эксперты говорят о том, что сегод-
ня роль этой базы для Москвы не столь велика, 
как это было раньше. Российское военное при-
сутствие на Кавказе есть в Абхазии и Южной 

Осетии. Какие-то радиолокационные объекты 
находятся в том числе и в Краснодарском крае. 
Если Армения больше не хочет этой базы, это 
как бы ее выбор. Конечно, это еще больше 
ухудшит российско-армянские отношения, 
сделает их совсем иными. Но давайте примем 
факт: эти отношения уже сегодня другие, не 
такие, какими мы их знали раньше.

— Но разве такое требование Ере-
вана не ухудшит армянскую ситуацию с 
безопасностью, не сделает ее еще более 
плохой, чем она есть сейчас?

— С моей точки зрения — сделает. Допу-
стим, у Еревана есть надежды на Францию. И 
допустим, что Макрон от слов решил перейти 
к делу. Но для этого ему надо перебросить 
войска по воздуху либо через Турцию, либо 
через Иран, либо через Азербайджан. Кто ему 
для этого небо предоставит?.. 

Баку начинает 
и выигрывает 

— А можно ли сказать, что, по крайней 
мере, на уровне двух лидеров, Пашиня-
на и Алиева, армяно-азербайджанская 
нормализация отношений — это уже со-
стоявшийся факт? 

— Я бы так не сказал. В заявлениях двух 
лидеров по-прежнему есть масса проявлений 
взаимного недоверия. И азербайджанская сто-
рона обвиняет Армению в том, что ее руковод-
ство фактически затягивает согласование всех 
вопросов. И армянская сторона говорит о том, 
что Баку делает ставку на жесткий и зачастую 

необоснованный прессинг. Мы, собственно, не 
видим пока продвижения в вопросе заключения 
мирного договора. А процесс демаркации и 
делимитации границ только стартовал, а не 
финишировал. Конечно, время от времени 
все эти «проявления обеспокоенности» пере-
межаются оптимистическими заявлениями. 
Но пока что оптимизм не выглядит как необ-
ратимый тренд. 

— Чего сейчас Азербайджан, получив 
Карабах, по большому счету еще хочет от 
Армении? И насколько эти его желания 
болезненны для самой Армении? 

— Болезненны. Азербайджан хочет на-
всегда закрыть гештальт, связанный с воз-
можным реваншем, понимая прекрасно, что на 
Кавказе любое поражение в теории может быть 
отыграно. Да и почему мы в этом плане говорим 
только о Кавказе? Вспоминается Карл Клау-
зевиц, который говорил о том, что результат 
любой войны не является абсолютным. Всегда 
кто-то недоволен результатами, всегда кто-то 
желает эти результаты «исправить». Отсюда и 

стремление Азербайджана по максимуму себя 
гарантировать от возможности реванша. В 
этом причина требования к Армении исправить 
ее конституцию, исправить ее декларацию о 
независимости, в которой провозглашается 
«единство Армении и Арцаха». Азербайджан 
хотел бы разблокировки транспортных ком-
муникаций. Цели Баку состоят в том, чтобы 
Армения осталась подчиненной субстанцией, 
без каких-то «великоармянских» мечтаний. 
Сейчас Азербайджан, получив то, что он уже 
получил, и видя определенную смену прио-
ритетов у России — основное внимание на 
Украину и на западный вектор, — хочет взять 
все по максимуму. 

— И, учитывая реальное соотношение 
сил, какова вероятность того, что Баку су-
меет взять все по максимуму? 

— Велика такая вероятность. Тут тот са-
мый случай, когда, говоря образным язы-
ком, многие звезды сложились. России нужен 
Азербайджан. Азербайджан — это партнер, 
который не занимает активной русофобской 
позиции, который поддерживает экономи-
ческие контакты с Россией — и эти контакты 
растут. Азербайджан — партнер Турции, стра-
ны, с которой у Москвы тоже многое сейчас 
связано. Турция — единственный член НАТО, 
который не ввел санкции против России. Обе 
страны могут быть хабами, помогающими Мо-
скве эти санкции преодолевать. Даже если мы 
сравним Азербайджан со странами Централь-
ной Азии, то их готовность следовать запад-
ным антироссийским санкциям больше, чем 
у Баку. Европа рассматривает Азербайджан 
как альтернативный источник энергетических 
поставок. Не случайно Урсула фон дер Ляй-
ен в ходе переговоров с азербайджанскими 
лидерами практически не поднимает тему 
прав человека. Ответственный за критику 
Азербайджана — это Европарламент. Но его 
декларации и заявления имеют мало практи-
ческого значения. А вот Еврокомиссия — ис-
полнительный орган Европы — с Азербайд-
жаном ладит. То же самое касается Израиля и 
США. Израиль — военно-технический партнер 
Азербайджана. На антииранской волне США 

готовы всячески этому альянсу помогать. По-
лучается, что Азербайджан, в общем, некому 
ни поругать, ни покритиковать. 

— Вы не забыли про Макрона? Зачем 
Франция вообще сейчас влезла в конфликт 
Баку и Еревана — только для того, чтобы 
отомстить Москве за ее активное вмеша-
тельство в ее африканские дела?

— Здесь много всего. Но главным обра-
зом нельзя забывать о факторе внутренней 
политики. 500 тысяч граждан Франции — это 
этнические армяне. Это избиратели. Это самая 
крупная армянская диаспора в Европе. Кто 
из них реально помогает Армении — боль-
шой вопрос. А вот как они голосуют внутри 
Франции, это для Макрона из всех связанных 
с Арменией вопросов — вопрос номер один. А 
голосуют они за слова и вполне готовы «любить 
ушами», если Макрон три раза скажет о том, 
что Армения страдает, где-нибудь в Тулузе, 
Марселе или Париже. Кроме того, у Франции с 
Турцией есть довольно серьезные проблемные 
узлы — и вокруг Кипра, и в Средиземноморье, 
и в Сирии, и в Ливане, которые являются ча-
стью традиционной сферы интересов Парижа. 
Армянский фактор — это и здесь, как говорят, 
лыко в строку. 

Помимо этого есть и еще один фактор 
внутренней политики. Правые настроения во 
Франции растут. На этом фоне поддержка 
христианской Армении в противовес как бы 
«наступающему исламу» — это тоже козырная 
карта во французской внутриполитической 
игре. Дальше идут российско-французские от-
ношения. Макрон имеет очень личностное вос-
приятие постсоветского пространства. В 2021 
году он себя видел архитектором замирения 
России и Украины. СВО эту его амбициозную 
цель уничтожила. Это превратило Макрона в 
первого за последние 50 лет французского 
лидера с таким жестко акцентированным анти-
российским подходом. Ну и, наконец, Африка 
— это тоже важный сюжет. 

— Мы уже установили, что сближение 
Москвы и Баку — это свершившийся факт. 
А может ли Азербайджан заменить Арме-
нию в качестве главного партнера Москвы 
в регионе? 

— Отчасти это уже происходит. Азербайд-
жан пытается всю свою внешнюю политику 
выстраивать на основе того, что ему тесно 
в рамках одного только Кавказа. Мы видим, 
как он идет в Центральную Азию — причем не 
только в тюркские страны, но и, например, в 
Таджикистан. Мы видим, как он активно идет 
на Ближний Восток и в Россию. Экономически 
он, конечно, гораздо сильнее Армении. У него 
есть возможность не просить чего-то у России. 
В условиях, когда в нашей стране очевидный 
спрос на экономию, когда желательно что-то 
получать, а не только что-то давать, Азербайд-
жан может быть востребован. 

Но это не означает, что все гладко в от-
ношениях между Москвой и Баку. Я знаю, что 
в России есть очень сильное раздражение 
по поводу позиции Баку в отношении Украи-
ны: Азербайджан последовательно проводит 
линию, подчеркивающую важность террито-
риальной целостности государств бывшего 
СССР. Еще в Москве есть опасения по поводу 
того, что Азербайджан может много запро-
сить за свое партнерство. Мол, ребята, вы 
просите по правилам, но не выше. Развилки и 
сложности есть. Но Азербайджан для России 
все равно выходит на первый план. Просто 
констатирую данный факт — не в категориях 
оценки «плохо–хорошо». 

Почему власти Грузии внезапно ока-
зались в состоянии острого конфликта с 
Западом? Окончание интервью с Серге-
ем Маркедоновым читайте в следующем 
номере «МК». 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Сергей 
Маркедонов. 

Первый президент Армении 
Левон Тер-Петросян (на фото — 
его инаугурация) еще в 90-е годы 
понял, что Еревану придется пойти 
на болезненные уступки Баку. Но 
сограждане его не услышали. 

Премьер-министр Армении Никол 
Пашинян выучил русский язык уже 

в зрелом возрасте и очень долго 
вместо «Владимир Владимирович» 

произносил «Володимир 
Володимирович». 

Где именно приземлится «самолет» 
российской политики на Кавказе, 
пока не очень ясно. 

Лидер Азербайджана Ильхам Алиев (на фото — встреча президента 
с жителями возвращенного под азербайджанский контроль города 
Ходжалы) сумел не только победить Армению на поле боя, но и заменить 
Ереван в качестве главного партнера Москвы в регионе. 

1993 год — азербайджанские беженцы покидают Кельджабарский 
район. Спустя тридцать лет расклад сил стал совсем иным: в Баку хотят, 

чтобы в Ереване не могли даже помыслить о возможности реванша. 
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Как во Вселенной возникла жизнь, 
собирается узнать группа российских 
ученых в уникальном астробиоло-
гическом эксперименте на орбите. 
Эксперимент «Астробио», в котором 
космическому радиационному и 
термическому воздействию будет 
подвергнуто одно из простейших ор-
ганических соединений на Земле и в 
космосе, будет проходить на биоспут-
нике «Бион-М» №2, запуск которого 
запланирован на 1 сентября.

Как сообщили в РАН, возможности для 
синтеза пребиотических соединений изуча-
ют астробиологи Объединенного института 
ядерных исследований (ОИЯИ) совместно 
со специалистами из Института медико-
биологических проблем РАН (ИМБП РАН).

По поводу того, как во Вселенной зароди-
лась жизнь, первые клетки, было выдвинуто 
множество гипотез — создать биомолекулы 
искусственным образом ученые пытались 
начиная с XIX века. Впервые же осуществить 
это удалось только в середине XX века двум 
американцам — Стэнли Миллеру и Гарольду 
Юри. Они продемонстрировали возможность 
образования органических молекул путем про-
пускания электрического разряда через смесь 
газов — метана, аммиака и водорода.

Современные исследования основаны на 
экспериментах, в которых вышеописанные ор-
ганические вещества соединяются с горными 
породами или веществом метеоритов. Так, 
в 2013 году специалисты ОИЯИ с коллегами 
из итальянских университетов Sapienza и То-
сканского университета обратили внимание 
на соединение из формамида.

Ученые сначала нагревали его и получали 
на выходе более сложные соединения. Затем 
для имитации условий, более приближенных 
к космическим, решили подвергнуть форма-
мид воздействию радиации. «Космические 
лучи», которые были получены на фазотроне 
Лаборатории ядерных проблем ОИЯИ, были 
направлены учеными на смесь из формамида 
и вещества метеоритов, которые, по мнению 
исследователей, должны выступать в роли 
катализаторов реакции. В итоге сложность 
получаемых соединений возросла, и вскоре 
ученым удалось получить в фазотроне те 

самые «кирпичики жизни» — нуклеотиды, 
которые составляют структуру ДНК — гене-
тического кода любого живого организма.

На новом этапе работы к ядерщикам при-
соединились биологи из ИМБП РАН. Известно, 
что они готовятся к отправке на орбиту био-
спутника «Бион-М» №2. На этот раз форма-
мид и очищенные от органики четыре образца 
горных земных пород будут отправлены на 
космическом аппарате в настоящий космос. 

Потенциальные составляющие «кирпи-
чиков жизни» будут помещены в 15 пробирок 
объемом 0,2 мл и загружены в «Бион-М» в 
специальный шлюз, который по сравнению с 
другими отсеками биоспутника будет менее 
защищен от космического излучения. Специ-
алисты напомнили, что аппарат с образцами 
будет отправлен на высокоширотную орбиту, 
по которой будет летать в течение месяца. 

— Мы хотим поместить соединение, из 
которого на Земле под воздействием радиаци-
онного облучения появились нуклеотиды, в на-
стоящие космические условия, — пояснил «МК» 
один из разработчиков космического аппарата 
«Бион-М» из ИМБП, доктор медицинских наук 
Вячеслав Ильин. — Оно будет экспонироваться 
в специальном контейнере с прозрачными 
стенками из кварца для более полного воз-
действия на вещество. По возвращении мы 
досконально изучим его на Земле и, возможно, 
получим новые уникальные данные.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Масштабные выборы в Европар-
ламент завершились очевидным 
ростом крайне правых настроений в 
блоке. Результаты оказались таковы, 
что, например, президент Франции 
Эммануэль Макрон решил рас-
пустить Национальную ассамблею и 
назначил досрочные парламентские 
выборы на 30 июня и 7 июля. На-
давали по щекам и канцлеру Гер-
мании Олафу Шольцу. Его Социал-
демократическая партия (СДПГ) 
показала на европейских выборах 
худший результат за более чем 
столетие. И теперь главный вопрос 
— выживет ли правительство Шольца 
до местных выборов в 2025 году.

Для начала важно зафиксировать, что 
глобальной трансформации Евросоюза в 
целом после прошедших выборов в Евро-
парламент не произойдет. Во всяком случае, 
не сейчас. Несмотря на очевидный подъем 
крайне правых сил, победа — за Европей-
ской народной партией (ЕНП). Она стала 
триумфатором в Германии, Испании, Польше, 
Болгарии, Словении, Литве, Люксембурге, 
Кипре, Латвии, Эстонии, Финляндии, Хор-
ватии и Греции. То есть это будет крупней-
шее политическое объединение в европей-
ском законодательном органе. Здесь без 
изменений.

Другой вопрос, что для отдельных ев-
рочиновников и отдельных партий усиление 
крайне правых вполне может сказаться на их 
судьбе. Начнем с пока еще действующей гла-
вы Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляйен.

Для получения мандата для своего второго 
срока на посту руководителя ЕК фон дер Ляйен 
необходимо набрать 361 голос в парламенте. 
Возможность так называемого дезертирства 
намекает на то, что ее победа не предрешена. 
И в этом случае ей как воздух нужна будет под-
держка национальных лидеров блока в Евросо-
вете. В принципе, в ее активе есть социалисты и 
либералы, которые поддерживали ее во время 
нынешнего срока. В этот раз основная ставка 
делается именно на них.

Как отмечает Politico, ЕНП имеет все 
возможности, чтобы протолкнуть ее. Лидер 
ЕНП Манфред Вебер уже призвал канцлера 
ФРГ Олафа Шольца и президента Франции 
Эммануэля Макрона поддержать кандидату-
ру фон дер Ляйен еще на пять лет в качестве 
главы ЕК.

Кстати, о последних. Согласно итоговым 
результатам, социал-демократы Шольца на-
брали почти 14% голосов (это третья строчка), 
тогда как первыми стали христианские демо-
краты (ХДС/ХСС) с 30%, а на второй строчке — 
крайне правая «Альтернатива для Германии» 
(АдГ) с почти 16%. Забавно, но после череды 
скандалов западные аналитики сомневались 
в том, что АдГ сможет убедительно выступить 
на евровыборах. Но случилось.

Ясно, что для Шольца такой результат — 
звонкая оплеуха. Сейчас, как формулирует 
это Politico, реальный вопрос заключается 
в том, выживет ли правительство Шольца 
до выборов в 2025 году. Немецкие коали-
ции редко распадаются до истечения срока 
полномочий, но эта нетипична, поскольку 
включает в себя три партии вместо обычных 
двух, что делает ее более нестабильной.

Более того, учитывая масштабы падения 
рейтингов коалиции в оценках избирателей, 
некоторые утверждают, что правительство 

утратило свою легитимность. И в целом по-
добные же опасения побудили президента 
Франции Эммануэля Макрона объявить но-
вые парламентские выборы после его со-
крушительного поражения от крайне пра-
вой партии Марин Ле Пен «Национальное 
объединение».

Для всех загадка, почему Макрон решил-
ся пойти на такой отчаянный шаг. Видимой 
причиной могут быть события в будущем. В 
2027 году Пятой республике предстоит пере-
жить президентские выборы. Ле Пен не без 
интереса смотрит на такую перспективу, а вот 
Брюссель уже просто дрожит от подобного 
развития событий. Скатывание Франции к 
крайне правым взглядам рассматривается 
как создающее экзистенциальные проблемы 
для ЕС в целом.

Азартная игра Макрона наверняка при-
звана сбить Ле Пен с ног. В то время как 
европейские выборы принесли решающую 
победу «Национальному объединению», 

парламентские выборы вряд ли приведут 
к такому же результату. На парламентских 
выборах во Франции не используется та же 
избирательная система, что и на европейских 
выборах. Чтобы получить место депутата, вам 
необходимо набрать минимум 50% в первом 
туре или, если нет, пройти во второй тур. По 
сути, крайне правому кандидату гораздо 
труднее получить место в национальном 
парламенте, отмечает Politico.

Подобную схему Макрон использовал 
в 2022 году, чтобы победить Ле Пен на пре-
зидентских выборах. Тогда возникло не-
которое сплочение разрозненных партий 
для противостояния крайне правым. Од-
нако сейчас в Европе наступила новая по-
литическая реальность и ничего никому не 
гарантировано.

Ясно, что решение Макрона ошело-
мило многих. Тем более что оно сделано 
всего за несколько недель до Олимпийских 
игр. Макрон фактически погрузил страну 
в политическую неопределенность, и это 
сравнимо с неудачной попыткой бывшего 
премьер-министра Великобритании Дэви-
да Кэмерона заставить замолчать своих 
коллег-евроскептиков, созвав референдум 
по Брекситу для решения вопроса о членстве 
Великобритании в ЕС.

Национальное собрание Франции стано-
вится все более парализованным с тех пор, 
как коалиция Макрона потеряла абсолютное 
большинство на парламентских выборах в 
2022 году. Осенью законодатели будут го-
лосовать по ключевому консервативному 
вопросу: бюджету на фоне растущего дефи-
цита. И вполне вероятно, что оппозиция, от 
крайне правых до крайне левых, проголосо-
вала бы за свержение правительства. А здесь 
Макрон как бы опережает события.

Но многие французские аналитики со-
мневаются, что мсье Макрон добьется успеха. 
По мнению Алексиса Брезе в газете Figaro, 
«глава государства завтра рискует доверить 
бразды правления партии, прогресс которой 
он обещал остановить!» Он полагает, что «ве-
лик риск того, что глава государства активи-
зирует энергию, но против него самого!»

«Вариант роспуска смел и даже опасен, 
если в конце этого процесса выбор фран-
цузов падет на «Национальное объедине-
ние», де-факто назначив Жордана Барделла 
премьер-министром», — считает Оливье 
Бискайя в Midi Libre.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Рюкзак» за плечом 
русского путника. 4. Определитель стоимости 
поездки в такси. 10. Минимум жителей в мега-
полисе. 11. Архиерей, служащий в кафедраль-
ном соборе. 13. Летний напиток, настоянный 
на горбушках. 14. «Уголок» рынка, занятый 
бизнесменом. 15. Откровенный наряд красотки 
на конкурсе. 16. Сопение толстяка, идущего 
в горку. 18. Полынный алкоголь, что подают и 
поджигают. 20. Область, республика или край 
в составе РФ. 22. Тягучее свойство цементного 
раствора. 23. «Вензель» рядом с сакурой на вы-
шивке. 24. Противник мушкетера, служивший 
Ришелье. 27. Открытка на нужной странице 
учебника. 30. Ручной «огнемет», вскрывающий 
сейф. 32. Рядовой элемент в номере акроба-
тов. 34. Круглый «мольберт» вышивальщицы. 
35. Бесстрашный боец на арене Колизея. 36. 
Легкоатлетический снаряд в форме тарелки. 
38. Жена, «загрызшая» своими упреками мужа. 
39. Стартовый «пропуск» в бизнес. 40. Трио с 
примкнувшим солистом. 41. Морской «голо-
вастик» огромных размеров. 42. Приоритет 
для амбициозного сотрудника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Громкая «груша» на 
ретро-автомобиле. 2. Мини-особнячок бо-
гатой фирмы. 3. Малявка из сельдевых в 
томатном соусе. 5. Соскабливание рыбьей 
чешуи. 6. Королевское место во время при-
ема. 7. Самые «новогодние» часы в Москве. 
8. Вокально-инструментальный коллектив. 
9. Слепленные из теста и фарша «ушки». 
10. Детвора ясельного возраста. 12. Обу-
вка для тех, кто еще не умеет ходить. 17. 
Соперник в бизнесе, сбивающий цены. 19. 
Жизнь писателя на трех страницах. 20. Солн-
це и окружающие его планеты. 21. Усатый 
прусак, сбежавший за плинтус. 25. «Смех» 
потревоженной волны. 26. Крепость, господ-
ствовавшая над городом. 27. Командировка 
за бугор в просторечии. 28. Акробатический 
трюк в цирке. 29. Безголовый «джигит» в 
романе Майн Рида. 31. Партизанский ночной 
рейд. 33. Волшебная «зажигалка» из сказки. 
34. Количество денег, истраченных мотом. 
37. Пшенка с молоком на завтрак карапу-
зам. 38. «Духовка», откуда горшки ухватом 
вытаскивали.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Глюкоза. 4. Стружка. 10. Соавтор. 11. Эскулап. 13. Стук. 14. Теща. 
15. Двоеборец. 16. Упряжь. 18. Апрель. 20. Материк. 22. Камергер. 23. Мститель. 24. 
Поребрик. 27. Конфорка. 30. Человек. 32. Плитка. 34. Пьянка. 35. Сухожилие. 36. Очки. 
38. Стык. 39. Агрегат. 40. Картина. 41. Капуста. 42. Экспорт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Галстук. 2. Клок. 3. Заводь. 5. Трусца. 6. Ушат. 7. Асфальт. 8. Проектор. 
9. Аэродром. 10. Супруга. 12. Перевал. 17. Жеребенок. 19. Прыткость. 20. Магарыч. 21. 
Кутенок. 25. Отписка. 26. Колкость. 27. Кувшинка. 28. Комната. 29. Оптовик. 31. Банкрот. 
33. Аспект. 34. Пестик. 37. Иглу. 38. Сноп.

Все знают, чем занимаются педа-
гогические университеты: готовят 
учителей и преподавателей. Но 
есть в Екатеринбурге вуз, ни в какие 
«педагогические рамки» не укла-
дывающийся. Его предтечей стал 
первый в стране профессиональ-
но-педагогический институт для 
подготовки преподавателей училищ 
и техникумов. 

Ныне Российский государственный про-
фессионально-педагогический универси-
тет (РГППУ) объединил под своей «крышей» 
несколько институтов и университетский 
колледж. Руководит всей этой необычной 
конструкцией Валерий Дубицкий.

— Валерий Васильевич, университет у 
вас тоже «очень разнообразный»: от фун-
даментальной и инженерной педагогики 
до музыкально-компьютерных техноло-
гий, дизайна и спорта...

 — Давайте вначале все же про наш уни-
верситет. Да, РГППУ многоплановый, он же 
«универ»: разносторонний, всеобъемлющий, 
универсальный.  Вначале был Свердловский 
инженерно-педагогический институт (СИПИ). 
Сегодня он стал одним из наших подразде-
лений, а всего в РГППУ 4 института, один фи-
лиал (в Нижнем Тагиле) и колледж, в которых 
сегодня учится около 10 тысяч студентов. Но 
СИПИ — это история, это люди, и мы заслу-
женно считаем инженерно-педагогический 

институт ядром, сердцевиной и нынешнего 
университета.

Отдельно хочу отметить серьезную роль 
наряду с профессионально-технологической 
— психолого-педагогическую подготовку 
студентов. Любому будущему управленцу, 
наставнику без таких навыков, знаний, прак-
тик — никак. Они ведь работают с людьми! 
Человеку нужен человек, а профессионала 
может подготовить только профессионал.

— Экономика, юриспруденция, другие 
направления у вас тоже присутствуют?

— Да, подготовка в университете до-
страивается еще и блоком гуманитарного 
и социально-экономического образования. 
Основы финансовых, правовых знаний, дру-
гих практик зашиты фактически в каждой 
образовательной программе. 

А вот в Институте физической культуры и 
спорта представлены различные виды спорта, 
среди них: самбо, скалолазание, спортивная 
аэробика, синхронное фигурное катание на 
коньках, легкая атлетика, баскетбол, конько-
бежный спорт и др. Есть среди выпускников и 
нынешних студентов участники олимпийских 
игр, около 40 чемпионов мира и Европы, при-
мерно столько же чемпионов России.

В магистратуре сейчас учится серебря-
ная чемпионка Олимпийских игр в Афинах по 
бегу Олеся Форшева. В инженерно-педагоги-
ческом институте — чемпионка России, трех-
кратная чемпионка Европы по боулдерингу 
(сложное скалолазание. — Авт.) Виктория 
Мешкова.

— Еще недавно выпускники педвузов 
массово не работали по профессии, это 

был бич педобразования. Вы у себя стал-
кивались с такой проблемой?

— Это очень трудная, но разрешимая 
проблема. Вопрос в необходимости ком-
плексного подхода со стороны всех участ-
ников процесса: университета, выпускников, 
органов управления образования региональ-
ных субъектов, муниципалитетов, директоров 
школ и колледжей, бизнеса, индустрии.

В свое время Ярослав Кузьминов (экс-
ректор ВШЭ. — Авт.) предлагал измерять 
успешность университетов в размере зар-
плат их выпускников. Ну, может, не совсем 
так — сделать одним из основных критериев. 
Это было предложено лет 10–15 назад. И 
сегодня можно с этим согласиться: будущее 
трудоустройство, зарплата — основные кри-
терии выбора.

— В Госдуме обсуждали возвращение 
системы распределения. Как вы к этому 
относитесь?

— Я очень хорошо отношусь к тому, что 
ребята, еще находясь в университете, увидят 
возможности для трудоустройства, примерят 
с помощью наставников на себя. А работода-
тели будут лучше понимать, что тот, кто им 
требуется, может выбрать другое предпри-
ятие или организацию. Лучшие механизмы 
— это целевое обучение на старших курсах 
обучения, когда работодатель выбирает себе 
будущих «звезд» как бы заранее.

Мне представляется, что сегодня необ-
ходимо развивать своего рода «конкурентное 
трудоустройство» и для работодателей, и 
для будущих работников. Знаю, что сегодня 
Министерство образования и молодежной по-
литики Свердловской области много делает 
для решения данной задачи, и мы являемся 
активными в этом помощниками.

— Есть ли в РГППУ иностранные сту-
денты и программы международного 
сотрудничества?

— Да, такие студенты есть, хотя их не 
очень много. Более двух десятилетий в уни-
верситете работает Центр Конфуция, но осно-
вой его деятельности является изучение ки-
тайского языка всеми желающими в регионе, 
и школьниками и взрослыми людьми, причем 
занятия ведут носители языка. Долгосрочных 
программ среднего профессионального или 
высшего образования в Центре нет. 

В университете сегодня обучается более 
100 студентов из 6 стран: Таджикистана, 
Узбекистана, Казахстана, Азербайджана, 
Киргизии и Туркменистана. Однако совсем 
недавно подписано 5 соглашений с руко-
водителями университетов Белоруссии и 
Кыргызстана, в условиях которых отмечена 
широкая практика обменов и стажировок с 
обеих сторон, как студентов, так и преподава-
телей. Преимущество такого сотрудничества 
в том, что не возникает языкового барьера 
между сторонами, хотя университет, конечно, 
подготовился к общеобразовательным про-
граммам по русскому языку как иностранно-
му. У нас достаточно классных специалистов 
в этой области.  Так, 24 гражданина Марокко 
в настоящий момент учатся именно по такой 
программе.

Беседовала 
Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПЕРСОНА

Ректор уральского 
университета — 
о гордости за страну, 
олимпийских чемпионах 
и сложностях с бизнесом
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ПОДПИСКА

2024

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1825,74 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1570,20 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 июня с 8.30 до 18.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Молодежная», ул. Ярцевская, д. 22, стр. 1
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
13 июня с 8.30 до 19.00
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR
14 июня с 8.30 до 19.00
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны, на автостоянке

м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
15 июня с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
б-р Дмитрия Донского, д. 2а, у м-на «Пятерочка»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, юж. выход
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, у ТЦ

ПОДПИСКА КО ДНЮ РОССИИ!
12 июня с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, перед РДК
КОЛОМНА, ул. Октябрьской революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, в фойе ДК
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, 
на парковке ТЦ «Ногинский»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, у «Парк-плаза»
12 июня с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1, у библиотеки

ЕВРОПА СИЛЬНО 
НАКРЕНИЛАСЬ ВПРАВО

Выборы в ЕС погрузили некоторые страны в депрессию

Получивший удар под 
дых от ультраправых 
Макрон решил 
назначить досрочные 
парламентские 
выборы.

AP

Макет «Биона-М» №2 
на МАКС-2021.

СПУТНИК — 
КОЛЫБЕЛЬ 
ЖИЗНИ
Российские космобиологи 
подготовили уникальный 
эксперимент

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

 Формамид (амид муравьиной 
кислоты) состоит из углерода, 
водорода, кислорода и азота. 
Именно это соединение было 
основным компонентом межз-
вездной среды сразу после 

образования Вселенной 4,6 миллиарда лет 
назад.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Программа «Бион» началась в 
1973 году. С тех пор на орбиту 
было отправлено 12 космиче-
ских аппаратов с растениями, 
крысами, тритонами, обезья-
нами. Новый запуск аппарата 

«Бион-М» №2 планируется на сентябрь 2024 
года.



Прошла Неделя лег-
кой атлетики — насы-
щенная и развлека-

тельная, привлекательная и 
для профи, и для профанов, 
задающих нелепые вопро-
сы. Сначала были забеги на 
Никольской, потом Мемориал 
братьев Знаменских в «Лужни-
ках», а в парке Горького устро-
или в воскресенье День прыж-
ков с участием сильнейших. И 
даже случайно попавшие на 
турнир профаны теперь знают, 
что прыжки бывают «с палкой» и 
без.

Но если серьезно, то спортивная со-
ставляющая прыжкового дня была весьма ин-
тригующей. И битва за «золото» шла в каждом 
виде до последних минут. Пожалуй, только 
Мария Кочанова смогла сразу показать, кто 
в секторе парка Горького хозяйка. 

Отсюда и возник вопрос к прыгуну в вы-
соту Данилу Лысенко, который в последнее 
время просто не давал повода думать, что он 
может проиграть. Что это было: развязки в ви-
дах прямо на грани фола? У мужчин в прыжках 
с шестом — «перепрыжка», победительницу 
у женщин спасла лишь третья попытка, как и 
самого Лысенко. Что происходит? Ответил 
Данил прямо готовым заголовком: будем счи-
тать, это магия заключительной попытки.

Мог, но не смог проиграть

У женщин в прыжках в высоту Мария 
Кочанова победила с результатом 1,95, на 
втором месте Наталья Спиридонова (1,93), на 
третьем — белоруска Карина Демидик (1,89). 
А вот мужчины запланировали и осуществили 
битву двоих: Данил Лысенко все же вцепился в 
«золото» — 2,33, Илья Иванюк — второй (2,30), 
Никита Курбанов — третий (2,23).

А после победы Данил Лысенко и при-
знал: проигрыш был «прямо очень близко». И 
в какой-то момент спортсмен даже смирился, 
подумал — ладно, проиграю, ничего страш-
ного. Но… «чудом собрался». 

Нет, слушать это, конечно, интересно. 
Правда, хочется добавить к сказанному одно 
словцо: якобы смирился, якобы подумал… И 
убрать другое — «чудом». Чудеса в спорте, 
как известно, случаются там, где их готовят. 
А высота 2,33 — вполне себе обыденная для 
Лысенко. 

Но — поверим. Всякое, конечно, бывает. 
Лысенко рассказал, что новый помост мешал 
и справиться с разбегом, и «попасть к себе 
в ногу, в обычный свой прыжок». Помост не 

давал почувствовать «тот самый полет, толь-
ко на третьей попытке на 2,33 почувствовал 
прыжок». К счастью, не беспокоила травма: 
«Она у меня такая, что никто не знает, в чем 
дело, не каждый старт, но бывает, что нога 
болит». 

В споре с Ильей Иванюком по ходу со-
ревнований Данил действительно почти 
проигрывал, но в третьей попытке преодолел 
планку на высоте 2,30 м, а затем, в третьей 
же попытке, заставил планку устоять и на 
высоте 2,33. Признал: получилась хорошая 
техническая тренировка в плане психологии. 
«Это хорошо влияет на результат. Надеюсь, 
что на Играх стран БРИКС получится еще 
выше прыгнуть». Поблагодарил и похвалил 
Иванюка: молодец, «давно я таких суперских 
прыжков у него не видел».

А Илья Ива-
нюк… Конечно, он 

хотел победить. 
Без всяких «яко-
бы». И все ви-
дели, насколько 
близок он был к 
победе. Но при-
шлось все же и 

ему, и нам кон-
статировать: пото-

ропился в третьей 
попытке на 2,33, «за-

валил плечи» на план-
ку. «Немножко обидно, но 

и ладно, ничего страшного, 
зато была интрига, народ не расходился до 
конца». Тут все же усомнимся и в его словах: 
немножко обидно в таких случаях не бывает, 
а вот чертовски обидно — это точнее. 

Потому и сказал еще Илья, что местом 
недоволен, хотя результат и атмосфера на-
строение подправили. И организаторы со-
ревнований смогли сделать «невозможное»: 
очень качественный помост. Потому что часто 
бывает так, что у помостов «едет покрытие». 
Это не только российская беда, бывает такое 
и на зарубежных стартах. И зашел Иванюк в 
парк Горького с мыслями, что покрытие может 
подвести, так что результат может остано-
виться примерно на отметке 2,20. Но ито-
говые 2,30 — другой расклад. Так что перед 
Играми БРИКС в Казани «трудимся хорошо и 
движемся в нужном направлении».

Да, признал то, что все увидели: прихо-
дится выступать в майке с принтом собачки. 

Потому что есть проблемы со спонсо-
рами, экипировку приходится доста-
вать самому, заклеивать логотип. 
Да вот еще и отвечать на подобные 
вопросы: какой породы пес-то?  

Но, как и сказал его соперник 
Лысенко, их «заруба продолжает-
ся», впереди Игры БРИКС и раз-
ные старты. Игры, похоже, будут 
главным стартом сезона, так 
что «за то время, что осталось 
до Игр, удастся еще чуть-чуть 
добавить».

Что в ее голове? 

Увы, Марии Ласицкене в 
парке Горького не было. Не 
будет олимпийской чемпи-
онки и на Играх БРИКС. Но 
интересно было посмотреть 

на соперничество Марии 
Кочановой (победила на Мемориале 

братьев Знаменских с результатом 1,95 м) и 
Натальи Спиридоновой (на зимнем чемпионате 
России стала первой с прыжком на 2 м). 

Кочанова титул сильнейшей не отдала. 
А еще и сравнила конкуренцию в России и 
в Европе. Сказала, что в России не менее 
пяти спортсменок могут прыгнуть за 1,90 
метра, это очень хороший уровень. «Если 
сравнивать с европейскими странами, то у 
нас все куда выше».

По поводу соперничества с Натальей 
Спиридоновой сказала, что они выступают 
вместе с детства, уважает и ее, и вообще 
соперниц. Но, конечно, мысль, что «Наташка 
прыгнула на два метра», присутствует, «есть 
в моей голове». А раз есть мысль, значит, 
надо соответствовать уровню. Да и «появился 
просвет» в результатах соперниц, который 
необходимо «потихоньку сокращать». 

Вот она, живая конкуренция. В реальных 
словах и главное — делах.  

Как Полина 
звала Тимура к «золоту»

Полина Кнороз и Тимур Моргунов стали 
победителями в прыжках с шестом. Победи-
тельница прыгнула на 4,73 метра, второй стала 
Аксана Гатауллина (4,55), третий результат 
показала Татьяна Калинина (4,45). А Тимур 
Моргунов и белорус Матвей Волков покорили 
планку на высоте 5,60 метра. Но «перепрыжка» 
все же отдала победу Тимуру, третьим стал 
Михаил Шмыков (5,40).

Это было любопытно: Моргунов-то уже 
переоделся и разговаривал с тренером. И 

слышал то, что говорит диктор: Волков уже 
чемпион, не важно, прыгнет последнюю по-
пытку или нет. Но тут вдруг закричала Тиму-
ру его девушка Полина Кнороз: может быть 
«перепрыжка», переодевайся! 

Моргунов же в этот момент получения 
информации аж расстроился: ведь успел рас-
слабиться, да и задачу на турнир технического 
характера выполнил. Матвей прыгнул, высо-
ту не взял. Тимур подумал: «Была не была». 
Попросил публику его поддержать и даже не 
стал менять шест, хотя по уму нужно было бы 
взять шест помягче: застоялся ведь уже, не 
распрыгался. Потом скажет: «Повезло». 

И вообще он хотел пропустить этот старт 
ради подготовки к Играм БРИКС. Но трени-
ровки показали: прыжки пошли, надо было 
проверить их в соревновательной обстановке, 
чтобы нащупать проблемные места. Всё на-
шел вместе с «золотом». А теперь можно и к 
Играм готовиться.  

Кайф «что-то с чем-то»

А Полина Кнороз в парке Горького «гу-
ляла» и свою победу. Хотела и еще выше за-
браться — на 4,75, но решила все же оставить 
силы на старт в Казани, важно сохранить себя, 
не тратя запал. Хотя в этот день парк Горького 
произвел на Полину неизгладимое впечатле-
ние: прыгунья даже назвала старт одним из 
лучших, на которых она выступала в России. 
И зрители, и организация, и атмосфера. «Это 
просто что-то с чем-то! Я сегодня реально 
кайфанула». 

Буквально в четверг на Мемориале бра-
тьев Знаменских спортсменка заняла второе 
место, проиграв по попыткам Аксане Гатаул-
линой. Да, шел тогда не любимый Полиной 
дождь, «не ее стихия». И выступать было 
даже страшно: «Не знаю, как я эти 4,55 там 
перелетела».

Но реванш в парке Горького был, можно 
сказать, запланирован. Хотя страх неудачи 
после проигрыша просто так не исчезает, 
поначалу неуверенность на Дне прыжков при-
сутствовала. Зато, уже поняв, что Аксана со-
шла с дистанции, Кнороз «расслабилась и 
прыгала в свое удовольствие». 

Палка вопроса

Неделя легкой атлетики входит в серию 
профессиональных легкоатлетических стар-
тов ВФЛА «Королева спорта». На каждом этапе 
спортсмены набирают рейтинговые очки, 
которые позволят им попасть в финал се-
рии. Финал пройдет на чемпионате России в 
Екатеринбурге с 15 по 18 августа, а прыгуны 
в высоту и с шестом будут соревноваться 

в Златоусте 24 августа. Победители и при-
зеры Недели легкой атлетики получают при-
зовые от Всероссийской федерации легкой 
атлетики. 

А вообще, как говорит Данил Лысенко, та-
кие старты — это то, что «людям интересно, а 
для спортсменов тоже хороший стимул, когда 
такая поддержка». И, наверное, когда-нибудь 
случится знаковое для легкой атлетики в Рос-
сии: зрители-профаны, те, что случайно оказа-
лись около секторов, даже перестанут путать 
прыжки в высоту и прыжки с шестом и пойдут 
на турниры вполне целенаправленно. 

А пока еще: да, бывает и такое. Когда тот 
же Лысенко говорит, что прыгает в высоту, то 
его спрашивают: «А, это с палкой?» Отвечает: 
«Нет, без палки». Вновь следует вопрос: «А как 
это?» Показать, конечно, проще, чем расска-
зать в теории. Но, впрочем, для популяриза-
ции вида спорта все способы хороши. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Александр Радулов. «Локомотив». 38 
лет. Нападающий. Россия. 

Разговоры о том, что один из самых вид-
ных игроков КХЛ, 38-летний нападающий ка-
занского «Ак Барса» Александр Радулов, по-
кинет этот клуб, появились сразу же после того, 
как флагман татарстанского хоккея бесславно 
вылетел из плей-офф в первом круге, уступив 
«Автомобилисту». Двукратный чемпион мира 
и обладатель Кубка Гагарина-2011 в составе 
Уфы по-прежнему был очень заметной фигурой 
в Казани как на льду, так и вне его. Радулов 
проявлял активность в социальных проектах 
клуба и на информационном поле, но со своей 
главной задачей — привести «белых барсов» 
к четвертой победе в чемпионате страны — 
справиться так и не смог. 

Ближе всего к этой цели Александр был 
два сезона назад, когда казанцы уступили 
звание сильнейшей команды КХЛ армейцам 
Москвы лишь в седьмом матче финальной 
серии на своей площадке. Многие в столице 
Татарстана верили, что в сезоне-2023/2024 «Ак 
Барс» сделает шаг вперед и сумеет завоевать 
Кубок Гагарина. Однако коллектив Зинэтулы 
Билялетдинова сделал даже не один, а три 
шага назад, проиграв уже в стартовой серии 
плей-офф команде из Екатеринбурга. 

Весь сезон и казанские болельщики, и 
хоккейные специалисты ждали, что вот-вот «Ак 
Барс» заиграет на полную мощь и всех в итоге 
«порвет», но так и не дождались. Радулову и 
его звездным опытным партнерам (а у «белых 
барсов» был едва ли не сильнейший по именам 
состав) так и не удалось сплотиться и стать еди-
ным кулаком, всепобеждающим коллективом. 

Очень точно причины расставания «Ак Барса» 
с Радуловым объяснил наставник-триумфатор 
этого года Андрей Разин: 

«Александру уже 38 лет. Его лучшие годы 
и хоккей уже позади. Я думаю, что рассчи-
тывать сейчас на Александра как на лидера 
команды не приходится. А психология, что он 
лидер и обязан «тянуть» партнеров за собой, у 
Радулова все равно осталась. Я считаю, что по-
хорошему ему надо уже на тренерскую работу 
переходить. Из него бы получился сильный и 
мотиватор, и тактик. У него есть то, что можно 
молодым ребятам показать и рассказать», — 
приводит слова главного тренера «Магнитки» 
«Матч ТВ». 

Александр Радулов долгое время вел 
переговоры с московским «Динамо», которые 
закончились безрезультатно из-за высоких 
запросов со стороны 38-летней звезды и его 
агента. Однако в четверг стало известно, что 
нападающий подписал однолетний контракт 
с финалистом последнего розыгрыша 
плей-офф — ярославским «Локомо-
тивом». Теперь встречи железно-
дорожников с «Металлургом» в 
новом сезоне будут еще более 
принципиальными.

Дмитрий Кагарлицкий. 
«Торпедо». 34 года. Нападаю-
щий. Россия. 

Еще один из прошлогодних 
лидеров атак казанского клуба, от 
связки которого с Яшкиным и Шипаче-
вым явно ожидали большего, Дмитрий Ка-
гарлицкий, едет этаким дядькой-наставником 
в «Торпедо» Игоря Ларионова. После ухода из 

этого клуба Алексея Кручинина в «Северсталь» 
(о нем речь пойдет ниже. — Ред.), игравшего 
эту роль в молодой дружине нижегородцев в 
минувшем сезоне, теперь подобная задача 
будет возложена на 34-летнего воспитанника 
череповецкого хоккея. 

«Мне поступило достаточно конкретное 
предложение из Нижнего Новгорода. Я раз-
говаривал и с Игорем Ларионовым, и с Вади-
мом Аверкиным, генеральным менеджером 
«Торпедо». Мне рассказали, как меня видят в 
команде, как хотят использовать. Они сказали, 
что на роль одного из лидеров. Большинство, 
первые звенья. Понятно, что это нужно до-
казывать через работу. Хотел бы добавить 
команде своего опыта. Очень рад работать с 
молодыми ребятами. Они очень сильно про-
грессируют. Надеюсь, что смогу им немнож-
ко помочь. Там много талантливых, хороших 
пацанов», — приводит слова Кагарлицкого 
пресс-служба «Торпедо». 

Алексей Кручинин. «Северсталь». 33 
года. Нападающий. Россия.

Что случилось в конце сезона и какая чер-
ная кошка пробежала между капитаном «Тор-

педо» Алексеем Кручининым и наставником 
нижегородцев Игорем Ларионовым — 

нам остается только догадываться. 
Только настоящей хоккейной друж-

бе, которая может существовать 
в отношениях между опытным 
игроком и тренером, неожидан-
но пришел конец. Напомним, что 

после того, как Алексей получил 
травму (24 февраля. — Ред.), сам 

мэтр и легенда нашего хоккея при-
гласил того стать одним из членов 

своего штаба и помогать руководить игрой 
и своими партнерами на скамейке запасных 
команды. 

Неужели Игорь Николаевич 
почувствовал какую-то конку-
ренцию и угрозу своим пози-
циям в «Торпедо» со стороны 
Кручинина? Верится в это с 
трудом. Однако уже в плей-
офф поползли слухи, что 
Ларионов-старший обвинил 
своего лидера в предательстве. 
Якобы за то, что тот уже тогда до-
говорился с Череповцом о своем пере-
ходе на следующий год. В Кубке Гагарина 
34-летнему капитану нижегородцев уже 
рекомендовали «не мешать команде» и «не 
приближаться к раздевалке». Вряд ли та-
кой опытный и интеллигентный игрок, как 
Алексей, будет вести переговоры о новом 
соглашении до окончания сезона — на это и 
существует межсезонье. 

Ясно одно: «Торпедо» этот игрок стал 
не нужен, и про него попросту забыли, даже 
не сделав предложение о новом контракте. 
Что ж, теперь Алексей продолжит карьеру в 

«Северстали», где экс-тренер ниже-
городцев Андрей Козырев, хорошо 

знающий этого нападающего и у 
которого тоже много молодежи 
в составе, возобновит с ним со-
трудничество. Кручинин понима-
ет, что хочет видеть на площадке 

главный тренер, довольно быстро 
находит общий язык с молодежью, 

но не подавляет их, а наоборот, помо-
гает раскрыться и получать удовольствие 

от хоккея. 
Иван Дроздов. ЦСКА. 24 года. На-

падающий. Белоруссия.
Лидер атак другого «восточного» клуба, 

уфимского «Салавата Юлаева», нападаю-
щий Иван Дроздов перебирается в клуб За-
падной конференции — ЦСКА. Руководство 
армейского клуба после провального сезона 
объявило о существенной перекройке своего 
чемпионского, но уже заметно постаревше-
го состава. Первым заметным приобрете-
нием красно-синих в это межсезонье стал 

24-летний форвард с белорусским паспор-
том, находящийся в самом расцвете хоккей-
ных сил. Один из самых быстрых и острых 
игроков КХЛ достался ЦСКА практически 
за бесценок. 

Опять хочется употребить выражение «за 
мешок картошки», но обидятся три молодых 
игрока из системы столичной армейской ко-
манды — это 19-летний нападающий Максим 
Великов, 18-летний защитник Алексей Ро-
дионов и 17-летний Максим Агафонов. Этим 
ребятам хочется пожелать удачи в уфимском 
клубе, чтобы они выросли под присмотром 
Виктора Козлова в хороших и известных 
хоккеистов. Правда, прошлогодний пример 
перехода Матвея Гуськова из ЦСКА в Уфу осо-
бого оптимизма не вселяет. Сын президента 
МХЛ Александра Гуськова в «Салавате» за 
прошедший год на лидирующие позиции в 
башкирском клубе так и не вышел.

Михаил Абрамов. «Торпедо». 23 года. 
Нападающий. Россия. 

Довольно-таки непросто пришлось опре-
делить, кого последним включить в этот уже 
ставший традиционным хоккейный рейтинг 
переходов «МК». Было несколько фамилий 
известных отечественным любителям хок-
кея игроков, заключивших в последние дни 
контракты с новыми клубами. Мы отдали 
предпочтение 23-летнему воспитаннику ЦСКА 
нападающему Михаилу Абрамову, возвра-
щающемуся в Россию из-за океана, где он 
провел шесть последних сезонов. 

Зная, как доверяет и умеет работать с мо-
лодыми хоккеистами легенда нашего хоккея 
Игорь Ларионов, хочется надеяться, что под 
его руководством в «Торпедо» на отечествен-
ном небосклоне засверкает новая звезда. 
Ну, или хотя бы звездочка. Перед прошлым 
сезоном мы предположили, что открытием 
всего чемпионата КХЛ станет нападающий 
«Спартака» Максим Цыплаков, и в своем про-
гнозе не ошиблись. В следующем сезоне 
этот 25-летний нападающий, заработав себе 
имя в российском чемпионате, будет играть 
уже в НХЛ, подписав контракт с «Нью-Йорк 
Айлендерс». 

Павел САВЧИК.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Хью Лори (1959) — актер, режиссер, певец, 
музыкант, трехкратный лауреат премии «Зо-
лотой глобус» («Дживс и Вустер», «Доктор 
Хаус»)
Денис Мацуев (1975) — пианист-виртуоз, 
народный артист России
Рихард Штраус (1864–1949) — немецкий 
композитор и дирижер
Сергей Юран (1969) — футболист, глав-
ный тренер клуба РПЛ «Пари Нижний 
Новгород»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 15…17°С, 
днем 24…26°С. Облачно, с прояснениями. 
Кратковременный дождь, местами сильный. 
Местами гроза, град. Ветер южной четверти, 
7–12 м/c, местами порывы до 17 м/c.
Восход Солнца — 3.46, заход Солнца — 
21.13, долгота дня — 17.27.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Общероссийский день рассеянного 
склероза
1829 г. — русские войска нанесли реши-
тельное поражение турецкой армии при 
Кулевче
1934 г. — скончался Лев Выготский, совет-
ский психолог

1949 г. — университет Калифорнии обязал 
всех своих преподавателей и служащих при-
нять антикоммунистическую клятву
1969 г. — в Москве открылся I Международ-
ный конкурс артистов балета
2009 г. — скончался Георгий Вайнер, совет-
ский и российский писатель в жанре детек-
тива, сценарист, редактор и журналист
2019 г. — корвет «Дмитрий Рогачев» вошел 
в состав Черноморского флота 
2019 г. — в Татарстане спущен на воду малый 
ракетный корабль «Ингушетия»
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— Ты, скотина, всю молодость мне ис-
портил! Я тебе отдала лучшие годы своей 
жизни!
— Дочь, прекращай опять с дипломом 
разговаривать…

— Не стреляй! У меня жена и дети!
— Они меня и прислали.

Вдумайтесь во фразу из рекламы: 
«Теперь бритва бреет с меньшим 

раздражением...» Я так и знал, что коли-
чество порезов напрямую зависит от на-
строения бритвы!

Когда два дальнобойщика приходят в ки-
нотеатр, то один смотрит фильм, а второй 
спит. Через час они меняются.

На площадке для выгула собак:
— Извините, ваша собака сейчас задушит 
мою!
— Подождите, у меня болонка, а у вас 
ротвейлер...
— Ну да. Она у него застряла в горле!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Певец Владимир Левкин лето проводит 
активно: пытается совместить работу и 
отдых. На ближайшие месяцы у него уже 
куча планов. Как оказалось, артист пое-
дет на юга, а пока он в Москве — проводит 
время за городом. При этом загородная 
жизнь полна сюрпризов, о чем вместе со 
своей семьей певец рассказал «МК» на 
очередной кинопремьере.

Компания в лице Владимира, его жены 
Маруси и дочери Ники пришла на красную 
дорожку фильма «Голос из космоса». Трои-
ца была бодра, весела, много улыбалась и 
делилась деталями летней жизни.

— Мы любим совмещать работу и отдых, 
в этом году так случилось, что появилась 
работа в Ейске, пока не будем говорить какая 
— мы суеверные. Так что будем совмещать, 
— рассказала жена артиста.

— А как же популярные Мальди-
вы? — поинтересовался «МК» у любителей 
путешествий.

— Ну, вот какой-нибудь богатый продю-
сер будет снимать какое-нибудь кино — мы 

с удовольствием поедем на Мальдивы. Го-
ворят, лучше всего надо на полгода ехать. А 
вообще это не совсем летняя тема: у нас у 
самих в России летом прекрасные курорты 
Краснодарского края, и Крым прекрасен. 
Главное, если есть время, — тогда можно 
поехать хоть куда, — продолжали гости, до-
бавив, что также любят проводить время за 
городом.

— У нас есть дача и магазин рядом, я 
куплю шашлык и буду его жарить, — мечта-
тельно строил ближайшие планы Левкин.

— Володя всегда при первой возмож-
ности выбирает дачу, — продолжила Маруся. 
— Да и Ника предпочитает там проводить 
время, как мы в свое время летом. А у нас 

очень простая дача в деревне, в которой 
классно гонять на велосипеде, купаться в 
речке, загорать, ходить в поношенной одеж-
де и каких-нибудь стоптанных тапках. В этом 
тоже есть своя прелесть. Ты отдыхаешь от 
этого города, гламура… А еще Володя ждет 
вечера, чтобы майские жуки прилетели. Ло-
вит их в банку. Мы купили даже специальные 
сачки. И, когда наступает ночь, у нас целое 
развлечение: берем сачки, и начинается бит-
ва, кто больше поймает майских жуков… 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ОХОТА НА ЖУКОВ
К экс-солисту 
«На-На» Левкину 
ночью нагрянули 
незваные гости

Топ-5 трансферов КХЛ первой 
декады июня

ПОПЫТКИ
ЗОЛОТОи
МАГИЯ Прыжковым 

турниром 
в Москве 

закончилась 
Неделя легкой 

атлетики

Первая декада лета не стала такой же жаркой, как начало мая, когда 
в КХЛ открылся рынок свободных агентов. Впрочем, одно громкое 
событие на трансферном рынке все-таки прогремело. «Ак Барс» 

объявил о расставании с лидером команды Александром Радуловым, 
которому за два сезона так и не удалось привести этот коллектив к победе 
в Кубке Гагарина. В минувший четверг стало известно, что этот 38-летний 
российский нападающий теперь поведет за собой «Локомотив». 

Радулов поведет «Локомотив» к победе
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Турнир по прыжкам в высоту
в парке Горького.
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с шестом.


